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David vistoria obras na 
capital amazonense  

Desenvolvimento 
sustentável pode 
ser fortalecido com 
Negócios inovadores 

O governador Wilson Lima anunciou, ontem (29), o Programa Amazonas 2030 para redução do desmatamento no Estado, que será 
executado com recursos arrecadados a partir da venda de créditos de carbono. A estratégia será apresentada pelo Governo do Estado, 
pela primeira vez, na 28ª Conferência das Nações Unidas sobre Mudanças Climáticas, que começa amanhã em Dubai, Emirados Árabes 
Unidos. A participação do governador no evento inclui encontros com organizações financeiras e potenciais investidores.
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Manaus, quinta-feira 30 de novembro de 2023

O governador Wilson 
Lima anunciou, on-
tem (29), o Programa 
Amazonas 2030 para 

redução do desmatamento 
no Estado, que será exe-
cutado com recursos arre-
cadados a partir da venda 
de créditos de carbono. A 
estratégia será apresentada 
pelo Governo do Estado, pela 
primeira vez, na 28ª Con-
ferência das Nações Unidas 
sobre Mudanças Climáticas, 
que começa amanhã em Du-
bai, Emirados Árabes Unidos. 
A participação do governador 
no evento inclui encontros 
com organizações financei-
ras e potenciais investidores.

O objetivo central do Ama-
zonas 2030, segundo Wilson 
Lima, é alcançar o desmata-
mento líquido zero no estado 
nos próximos seis anos com 
reforço de ações já em exe-
cução e com a implementa-
ção de novas medidas. Para 
isso, está em processo de 
criação o Programa Jurisdi-

cional de REDD+ (sigla para 
Redução de Emissões por 
Desmatamento e Degrada-
ção florestal) do Amazonas.

Para garantir o cumpri-
mento dos objetivos do 
Amazonas 2030, o Governo 
do Estado espera arrecadar 
R$ 1 bilhão em 2024 com a 
venda de créditos de 809,6 

milhões de toneladas de 
carbono equivalente (tCO2e) 
geradas a partir de reduções 
de emissões entre 2006-
2015. O recurso financiará 
as propostas presentes no 
documento.

“Combater a pobreza, essa 
é nossa meta principal. Com 
pobreza não tem como você 

preservar o meio ambiente. 
Então, essas agendas que a 
gente tem feito e a agenda 
que a gente vai fazer agora 
na COP é importante para 
que aquilo que a gente tem 
aqui de ativo, como o crédito 
de carbono, floresta e recur-
sos hídricos, eles possam se 
materializar em investimen-

Wilson Lima destacou também o combate à pobreza como meta principal do Governo do Amazonas

Wilson Lima  
apresentou 
programa para 
reforçar combate 
à degradação 
florestal que prevê 
arrecadação 
de R$ 1 bilhão 
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Governador quer desmatamento 
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tos e que isso possa chegar 
na ponta“, destacou Wilson 
Lima.

Acompanharam o gover-
nador no anúncio feito à im-
prensa, na sede da Secretaria 
de Estado do Meio Ambiente 
(Sema), o vice-governador 
Tadeu de Souza e secretários 
estaduais como o de Meio 
Ambiente, Eduardo Taveira.

Na agenda do governa-
dor do Amazonas na COP 
28 também estão previs-
tos eventos de interesse do 
Amazonas e da Amazônia, 
como debates, painéis e en-
contros com representantes 
do Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID); do 
Banco da Amazônia (Basa); 
do Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e 
Social (BNDES); além de reu-
niões da Força-Tarefa dos 
Governadores para o Clima 
e Florestas (GCF) e do Con-
sórcio Interestadual de De-
senvolvimento Sustentável 
da Amazônia Legal. 

O Programa Amazonas 
2030 é um chamado do 
Governo do Estado para a 
realização de ações concre-
tas de conservação do bioma 
amazônico e melhoria da vida 

das pessoas. Prevê eixos de 
atuação como: Mitigação das 
Mudanças Climáticas e Con-
servação e Desenvolvimento 
Sustentável. Para isso, será 
criado um Plano de Trabalho 
com metas e mecanismos de 
acompanhamento, definin-
do prazos, órgãos envolvidos 
e parceiros.

Além disso, no documento 
também constam 22 projetos 
existentes no Estado confor-
me o que prevê os Objetivos 
de Desenvolvimento Susten-
tável (ODS), estabelecidos 
pela Organização das Nações 
Unidas (ONU). Entre eles: o 
Plano de Ação para a Pre-
venção e Controle do Desma-
tamento na Amazônia Legal; 
projeto Escola da Floresta; 
Programa Guardiões da Flo-
resta; e ações de segurança 
alimentar; entre outros.

Mesmo com os desafios 
para a transição à economia 
de baixas emissões, o docu-
mento também aponta que 
o Governo do Amazonas já 
investiu, com recursos pró-
prios, cerca de R$ 1,2 bilhão 
com essas ações para garan-
tir resultados compatíveis 
com a proposta do Programa 
Amazonas 2030.

zero até 2030 no Amazonas 



Combate a incêndios
Recursos de R$ 405 milhões 

disponibilizados desde feve-
reiro deste ano para combate 
emergencial a queimadas na 
Amazônia ainda estão à es-
pera de projetos de seis dos 
nove estados que compõem a 
Amazônia Legal. Cada unidade 
federativa pode solicitar R$ 45 
milhões com apresentação de 
propostas. O Amazonas está em 
fase final de ajuste do projeto, 
informou a Secretaria de Estado 
do Meio-Ambiente (Sema).

O valor integra parte do Fundo 
Amazônia. O recurso, não re-
embolsável, é fruto de doações 
internacionais, principalmente 
da Noruega e da Alemanha. O 
BNDES é o gestor do programa.

Repúdio
A Assembleia Legislativa do 

Amazonas (Aleam) também 
repudiou a fala da ministra do 
Meio Ambiente, Marina Silva 
(Rede), onde esteve no Senado 
e lá voltou a dizer que a BR-319 
é apenas para passear de carro. 

Ao abordar sobre dar conti-
nuidade à BR-319, Marina repe-
tiu o mesmo discurso que fez em 
maio deste ano. “Agora, eu per-
gunto: eu não sou economista, 
mas é uma BR só para as pes-
soas andarem de carro? Para 
viajar de carro, de transporte, 
de Manaus para Rondônia? É 
só para isso? É para o direito 
de ir e vir?”, questionou.

Dentistas em hospitais
Por unanimidade, a Aleam 

aprovou o PL nº 893/2023, de 
autoria do deputado estadual 
Dr. George Lins (UB), que pro-
põe diretrizes para a integração 
do cirurgião-dentista na equipe 
multiprofissional dos hospitais 
públicos do Amazonas. O proje-
to também se estende às UTIs.

O projeto do parlamentar re-
cebeu o apoio do presidente do 
Conselho Regional de Odon-
tologia do Amazonas, Dr. José 
Hugo Seffair, e da Coordenado-
ra de Odontologia da Sociedade 
de Medicina Intensiva da Região 
Norte, Dra. Andrea Logatto.

Roubos de fiação
O deputado Comandante Dan 

(Podemos) aprovou ontem (29) 
o PL nº 684/2023, que estabe-
lece penalidades administrati-
vas para o combate ao roubo, ao 
furto e à receptação de cabos e 
fios metálicos, geradores, bate-
rias, transformadores e placas 
metálicas. O roubo de fiações 
aéreas e de tampas de bueiros 
tem sido cada vez mais corri-
queiro no Amazonas, especial-
mente na Região Metropolitana 
de Manaus. Bairros inteiros e 
prédios públicos importantes 
têm ficado sem iluminação e 
sem rede de comunicação, cau-
sando o caos urbano e a inter-
rupção de serviços públicos. 

TDAH
Foi aprovado também, ontem 

(29), na Aleam o PL nº 726, de 
autoria da deputada estadual 
Mayra Dias (Avante), que trata 
da inclusão e apoio às Pesso-
as com Transtorno de Déficit 
de Atenção e Hiperatividade 
(TDAH). A deputada ressalta 
a importância de uma legis-
lação específica que garanta 
a inclusão e apoio às pessoas 
com TDAH, visando assegurar 
o acesso a direitos fundamen-
tais. “É essencial que o acesso 
à saúde seja garantido, com 
serviços especializados para 
diagnóstico precoce, tratamen-
to multidisciplinar e acompa-
nhamento contínuo”, destaca 
a parlamentar.

Mais projetos aprovados
Cinco Projetos de Lei do 

deputado estadual João Luiz 
(Republicanos) foram aprova-
dos ontem (29), em votação 
na Aleam. “Votamos projetos 
de extrema importância para 
nossas crianças, adolescentes e 
jovens do nosso estado. Além de 
proposituras de infraestrutura 
e para evitar casos de racismo 

no futebol”, disse o deputado.
Entre os projetos estão o PL 

Nº N. 551/2023, que institui o dia 
da Resposta Histórica contra o 
Racismo no Futebol no Estado 
do Amazonas, PL Nº 300/2023 
institui a “Campanha perma-
nente de conscientização con-
tra a erotização infantil”, PL Nº 
288/2023.

Novas revelações
Parlamentares da CPI das 

ONGs viajaram ontem (29), para 
São Félix do Xingu, no Pará, 
para escutar a população da 
Vila Renascer, em Apyterewa. 
A região passa por conflitos, 
com alguns moradores sendo 
supostamente expulsos de 
suas terras. Na chegada à re-
gião, Plínio Valério (PSDB-AM), 
presidente da CPI, questionou 
os laudos antropológicos para a 
criação da terra indígena. “Vie-
mos conversar com essa gente, 
que tem direito à terra, à mora-
dia, ao chão que pisa. Queremos 
justiça. Somos representantes 
da população, e é isso que a 
Vila Renascer deseja”, afirmou 
Valério.

TRE rejeita recurso

O Tribunal Regional Eleitoral 
do Amazonas (TRE-AM) rejei-
tou, por unanimidade, na ma-
nhã de terça (28), um recurso da 
deputada estadual Mayra Dias 
(Avante), que tentava reverter 
a decisão que desaprovou a 
sua prestação de contas das 
eleições de 2022. A Corte desa-
provou as contas em dezembro 
do ano passado e o embargo foi 
apresentado pela parlamentar 
no mesmo mês.

As contas de campanha da 
deputada foram desaprovadas 
pela Corte devido à omissão 
de gastos eleitorais, segundo 
o parecer da Unidade Técnica 
do Tribunal, bem como do Mi-
nistério Público Eleitoral (MPE).

Cidadão Amazonense
Proposta pelo deputado es-

tadual Sinésio Campos (PT), foi 
entregue o Título de Cidadão 
do Amazonas ao Cardeal Dom 
Leonardo Steiner, Arcebispo 
Metropolitano de Manaus.

Nascido no dia 6 de novembro 
de 1950, em Forquilinha, Santa 
Catarina, Dom Leonardo dedi-
cou sua vida à Ordem dos Frades 
Menores, sendo ordenado sa-
cerdote em 21 de janeiro de 1978. 

Tomou posse como arcebispo 
de Manaus em janeiro de 2020, 
sucedendo Dom Sérgio Castria-
ni. Em maio de 2022, o Papa 
Francisco o anunciou como o 
primeiro Cardeal da Amazônia 
brasileira.

Feirão Limpa Nome
O “Feirão Limpa Nome” ne-

gocia dívidas no Amazonas até 
hoje (30). Os consumidores 
podem conseguir até 99% de 
desconto em dívidas com mais 
de 500 empresas, como bancos, 
lojas e empresas de teleco-
municações. Os interessados 
devem acessar o aplicativo da 
Serasa ou o site www.serasa.
com.br.

Conforme o Mapa da Inadim-
plência do mês de outubro, o 
Amazonas tem 1,5 milhão de 
inadimplentes, o que corres-
ponde a 52,24% da população 
do Estado. Os débitos com o 
setor de varejo são os mais 
comuns entre os amazonenses. 

Delivery em condomínios
O projeto de lei que regu-

lamenta o serviço de entrega 
em domicílio e em condomí-
nios residenciais, edifícios e 

salas comerciais foi aprovado 
ontem (29) na Câmara Munici-
pal de Manaus (CMM). O PL é 
de autoria do vereador Rodrigo 
Guedes (Podemos) e será en-
viado para sanção do prefeito 
David Almeida (Avante). A pro-
posta estabelece regras para a 
circulação de entregadores, de 
moto ou bicicleta, nos diversos 
tipos de condomínios. Nos edifí-
cios, a entrega deve ser feita na 
portaria ou no térreo da torre, 
enquanto nos condomínios re-
sidenciais e salas comerciais a 
circulação é permitida nas áreas 
transitáveis.

Pedido de vereadores negado
O juiz Paulo Fernando de Brit-

to Feitoza, da 4ª Vara da Fazenda 
Pública, rejeitou, ontem (29), o 
pedido da Câmara Municipal de 
Manaus para obrigar a Prefeitu-
ra a liberar aos vereadores R$ 
9,6 milhões referentes à taxa 
de iluminação pública. Feitoza 
disse que o tipo de ação usa-
da pela Câmara é inadequado. 
“Verifica-se que o deferimento 
da segurança pretendida pelo 
impetrante mostra-se inviável 
pela via do writ”, diz Feitoza, em 
decisão. “Pelos fundamentos 
expostos, indefere-se a petição 
inicial e denega-se a segurança, 
julgando-se extinto o proces-
so”, completa o juiz.

TCE orienta gestores
O Tribunal de Contas do Es-

tado do Amazonas (TCE-AM) 
produziu nota técnica com o 
intuito de orientar os gestores 
públicos estaduais e municipais 
sobre as Parcerias Público-Pri-
vadas (PPPs). A iniciativa visa 
ressaltar premissas básicas a 
serem observadas em contra-
tações desse tipo, destacando 
a importância de uma aborda-
gem cuidadosa para garantir a 
segurança técnica e jurídica dos 
projetos. A nota técnica enfatiza 
que, dada a crescente utilização 
de PPPs, é necessário que os 
gestores estejam atentos a pre-
missas básicas e à padronização 
de procedimentos. 

Chance de derrota
Pesquisa divulgada pela 

Perspectiva Mercado e Opi-
nião ontem (29) apontou que, 
se a oposição em Coari (AM) 
se unir, há grande chance de 
Adail Pinheiro ser derrotado nas 
eleições de 2024 para prefeito 
do município. Harben Avelar 
(40,5%) e Adail (34,1%) apare-
ceram tecnicamente empata-
dos dentro da margem de erro 
e Robson Jr. está em terceira 
posição com 10,7%.

Os números mostram que a 
única maneira de a oposição 
derrotar a família Pinheiro, que 
há 20 anos comanda Coari, seria 
Robson Júnior desistir da candi-
datura e optar pela aliança com 
Harben Avelar.

Wilson Lima rebate fala de Marina sobre a 
BR-319 só servir para andar de carro

O governador do Amazonas, Wilson Lima (UB), apresentou ontem (29), o “Programa Amazonas 2030” para redução do des-
matamento no estado, que será executado com recursos arrecadados a partir da venda de créditos de carbono.

A estratégia será apresentada, pela primeira vez, pelo Governo do Estado na 28ª Conferência das Nações Unidas sobre 
Mudanças Climáticas, em Dubai, nos Emirados Árabes Unidos. Durante a apresentação da agenda do evento, Wilson Lima 
falou sobre a declaração da ministra do Meio Ambiente, Marina Silva (Rede), que afirmou que a BR-319 serviria apenas para 
as pessoas andarem de carro. “Eu vejo, como principal ponto de ganho ao estado do Amazonas, é o desenvolvimento social, é 
o direito que se dá ao cidadão de ir e vir, que é o direito que é básico do cidadão. E não é justo o que fazem com o estado do 
Amazonas, cobram tanto da gente, mas na hora de dar o retorno, a gente está aqui mendigando com o pires na mão”, afirma.

O governador disse ainda que o tema sobre a preservação ambiental é importante para manter a floresta de pé, no entanto, 
“em nome desse discurso, que muitas vezes é equivocado, a nossa população não pode ficar de joelhos diante de uma situação 
como essa e o estado do Amazonas não vai aceitar esse tipo de declaração [da ministra]”.

Ainda segundo o governador, com a pavimentação da BR-319 é mais fácil de se fazer fiscalização e ressaltou que sem esta, 
o Corpo de Bombeiros fica impossibilitado de atender uma ocorrência de incêndio à lateral da BR.

À Comissão de Segurança Pública (CSP) do Senado, que aprovou um 
projeto de lei (PL) que aumenta a duração das penas para o crime de 
feminicídio. De autoria da deputada Rose Modesto (PSDB-MS), a ini-
ciativa teve voto favorável da relatora, senadora Professora Dorinha 
Seabra (União Brasil-TO). Com as modificações sugeridas na matéria, o 
assassinato de mulheres passa a configurar como um crime autônomo, 
ou seja, deixa de ser um agravante do homicídio e tem pena aumentada.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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Ao prefeito da cidade de La Union (Colômbia), Edgar Osorio, que fez 
uma réplica da aeronave da LaMia, no dia em que o trágico acidente da 
Chapecoense completa sete anos. A réplica foi usada como decoração 
de natal e causou revolta nos moradores e nas redes sociais. A “obra” 
seria uma “homenagem” as 71 pessoas mortas no acidente. Segundo 
o prefeito da cidade, Edgar Osorio, a réplica da aeronave da LaMia foi 
colocada na praça pensando “nos nossos irmãos brasileiros”.

Manaus, quinta-feira 30 de novembro de 2023
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É possível combater a 
milícia?

Defesa intransigente da BR-319
Editorial

Os amazonenses temem a disposição do Vice-Presidente da 
República, Geraldo Alckmin, contra a Zona Franca de Manaus, 
na defesa da indústria paulista. Alckmin é um antigo oposi-
tor do Amazonas, mas, há algum tempo, é uma nortista que 
mostra grande resistência ao desenvolvimento econômico 
do Amazonas, a ministra do Meio Ambiente e Mudanças do 
Clima, Marina Silva. Recentemente, Marina desferiu ataques 
contra a pavimentação da BR-319, aliás, repavimentação, pois a 
estrada já está lá desde 1976. Famosa pelo ativismo ambiental, 
Marina foi além e questionou a viabilidade “econômica e social” 
da estrada e disse que os amazonenses querem a BR para 
“passear de carro”. A postura de Marina mostra antagonismo 
e desprezo pelo Amazonas e seu povo. 

O Governador do Estado, Wilson Lima, embora, no interesse 
do povo amazonense, se relacione muito bem com o governo 
Lula, ante os ataques diretos da ministra, se viu forçado a reagir. 
Wilson falou do desenvolvimento social que a estrada trará 
ao Estado e da garantia de um dos direitos fundamentais de 
qualquer pessoa, o direito de ir e vir. 

“Infelizmente, mais uma injustiça que o estado do Amazonas 
sofre sob o discurso de preservação ambiental, que nesse 
processo, o mais importante aqui é preservar a população, 
é preservar quem mora no estado do Amazonas. Eu sou o 
governador do estado, eu fui eleito pelo voto popular e estou 
aqui para atender o anseio e o desejo do povo do Amazonas, 
e o que o povo quer é que a BR seja pavimentada”.

A intransigência que Wilson Lima mostrou na defesa da BR-
319 deve ser de cada amazonense, dos aqui nascidos e daqueles 
que escolheram o Amazonas para viver. Não há mais tempo 
para esperar, o povo amazonense, para ser, efetivamente 
brasileiro, precisa da ligação com o resto do Brasil.

Há algumas semanas, o Rio de Janeiro novamente tomou as 
capas dos jornais e os minutos da televisão de todo o país por 
um assunto já conhecido: a milícia.

A morte de um miliciano durante uma troca de tiros gerou on-
das de ataques em todas as partes da Cidade Maravilhosa - que 
faz anos não merece mais esse adjetivo, especialmente quando 
pensamos em segurança pública.

O prejuízo financeiro estimado ultrapassou R$ 37 milhões. Por 
toda a cidade restaram carcaças de ônibus espalhadas pelas 
ruas, um trem queimado, e uma população inteira atingida e 
prejudicada.

Na minha posição, como advogado criminalista e entusiasta de 
questões relacionadas com a segurança pública, analisar possíveis 
soluções para este cenário é inevitável! Faz parte do meu trabalho 
e, principalmente, da minha preocupação constante em apoiar 
melhorias na segurança pública. Mas infelizmente já é hora de 
admitir: perdemos o controle no Rio de Janeiro!

Vale lembrar que a milícia nasceu de uma ideia “privada” de 
combate ao tráfico de drogas em locais que a Polícia Militar não 
conseguia acessar em razão da resistência das comunidades. Mas, 
diante da sedução do lucro desmesurado, em pouco tempo essa 
estrutura miliciana perdeu seu objetivo e passou competir com 
as facções. O crime sempre é lucrativo.

Então, a milícia, de salvadora de algumas regiões, passou a ser 
o algoz nesses locais, cobrando altos valores da população para 
garantir uma “pseudo” segurança. Em seguida vieram os controles 
do abastecimento de gás nesses locais, pedágios para circulação 
de veículos, controle de vans, de disponibilização de sinais de TV 
à cabo, dentre tantos outros serviços.

O absurdo é de tal monta, que há até mesmo exigência de 
pagamento para autorizar obras da Defensoria Pública do Estado 
nessas regiões comandadas pela milícia, que se tornou - e digo 
isso com tranquilidade - tão letal como as facções criminosas.

Hoje, a milícia é o próprio crime organizado, pois com exceção 
da nomenclatura, não há, por exemplo, diferenças entre o CV 
(Comando Vermelho) ou PCC (Primeiro Comando da Capital) e a 
MC (Milícia Carioca). Todos são grupos criminosos que se valem 
da população mais carente e dos locais mais negligenciados pelo 
Estado para proteger seus comércios (ou serviços) ilegais .

E mais! Nesses locais o Estado e a Polícia Militar são vistos como 
inimigos até pela população local, já que quando da execução 
dos trabalhos de combate aos criminosos, a comunidade sempre 
acaba ferida de alguma forma.

O que reflito a partir de tudo isso é: seremos capazes de parar 
a milícia? Até onde vamos chegar?

O caminho não é fácil e demanda muita vontade dos gover-
nantes, o que cá entre nós não é a coisa mais comum de se 
encontrar neles.

E assim, enquanto não encontramos um “Rudolph Giuliani” 
para colocar ordem nessa baderna, desenvolvendo, estruturando 
e pondo em prática uma política de tolerância zero, só nos resta 
torcer para que essa questão seja resolvida em um passe de 
mágica, por alguma obra divina.

Enquanto isso, vamos jogando a culpa na questão estrutural 
e no capitalismo.

Manaus, quinta-feira 30 de novembro de 2023Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O povo trabalhador paga a conta da farra do sindi-
caparasitismo”

Lula torrou R$16 milhões alugando limousines no 
exterior

Café caro
A paradinha que Lula fez para 

bajular a ditadura cubana, antes do 
G7, em setembro, deixou amarga 
fatura: R$110 mil em carros alu-
gados.

Milhões em NY
Os carrões de Lula em Nova 

York, quando foi ofuscado pelo 
presidente Volodymyr Zelensky 
(Ucrânia), saíram bem caro, cerca 
de R$4,3 milhões

Grana aos hermanos
Lula, que deve ir menos à Ar-

gentina com vitória acachapante 
do libertário Javier Milei, deixou 
por lá aproximadamente R$550 
mil só com carrões.

Santa gastança
A ida de Lula ao Vaticano, que 

rendeu só 30 minutos de agenda 
com o Papa, deixou custosa fatu-
ra: cerca de R$648 mil bancaram 
belos carros.

Lula quer BNDES de volta à 
prática que até dá cadeia

Invoca maus presságios a men-
sagem de Lula ao Congresso para 
o BNDES voltar a financiar obras 
no exterior, até pelo fato de o 
presidente responder a acusações 
como tráfico internacional de in-
fluência. Esse modelo malandro 
de negócios quase rendeu outra 
condenação de Lula à prisão. Por 
meio de uma “exportação de ser-
viços”, o BNDES financiava obras 
de empreiteiras nacionais lá fora 
sob a condição imposta ao país 
beneficiado: o governo brasileiro 
indicaria a empreiteira. Sem lici-
tação.

Odebrecht bailou
A Odebrecht foi a que mais abis-

coitou obras bilionárias, como o 
porto de Mariel (Cuba) e o aero-
porto da Guiné Equatorial, entre 
muitas outras.

Investigou, dançou
Sob contratos secretos, o es-

quema selecionava ditaduras sem 

órgãos de controle independentes, 
e pagamento direto à empreiteira 
no Brasil.

Crime perfeito
O BNDES garantia juros cama-

radas e carência maior que a ex-
pectativa de vida dos ditadores, e 
driblava a lei que prevê aprovação 
do Senado.

‘Sutil’ diferença
Provocou irritação no Planalto 

a afirmação de André Janones 
(Avante-MG) se comparando a 
Lula, para alegar “inocência”. Há 
uma diferença fundamental: não 
há áudios de Lula confessando ato 
de corrupção. Houve até ânimos 
exaltados na turma de Paulo Pi-
menta (Secom).

Hipocrisia na COP-28
Dias antes da Conferência para o 

Clima, ao menos dez jatinhos pri-
vados, enormes e poluentes, che-
garam ao World Central, aeroporto 
secundário de Dubai, para seus 
ilustres ocupantes posem para fo-
tos na COP-28.

Tarcísio não recua
O estadual Guto Zacarias (União-

-SP) elogiou o governador Tarcísio 
de Freitas por manter as priva-
tizações mesmo sob achaque de 
sindicalistas. “É assim que se lida 
com parasita: sem recuar um passo 
sequer”, disse.

260 mil já assinam
Em menos de 24h após o lan-

çamento, alcançou quase 260 mil 
assinaturas o abaixo-assinado para 
pressionar senadores pela repro-
vação da indicação de Flávio Dino 
ao Supremo Tribunal Federal.

Não faz sentido
O deputado e ex-ministro do 

Meio Ambiente Ricardo Salles (PL-
-SP) não vê viabilidade em criar 
mercado regulado de carbono an-
tes de regulamentar o Acordo de 
Paris. “É burrice”, avalia.

Briga por feudo

Deputado estadual Guto Zacarias (União Brasil) sobre a greve em São Paulo nesta terça

Sem Jorge Messias (AGU) no STF 
e Carlos Bigonha na PGR, o PT faz 
pressão para herdar o Ministério da 
Justiça, mas fatiado, para entregar 
Segurança Pública a quem tenha 
compromisso de combater o crime.

Tem coisa aí
Abílio Brunini (PL-MT) vê elo en-

tre o voto de Jaques Wagner (PT-
-BA) na PEC que limita poderes do 
STF e a ida de Flávio Dino para o 
STF. Para o deputado, o movimento 
seria uma troca pela aprovação do 
ministro.

Troca em Curitiba
A 13ª Vara Federal de Curitiba, 

responsável pela Lava Jato, tem 
novo titular: é o juiz Danilo Perei-
ra Junior. O magistrado anterior, 
Eduardo Appio, assume a 18ª Vara 
Federal de Curitiba.

Pensando bem...
...rejeição de indicação é tão pro-

vável quanto impeachment de mi-
nistro.

Poder sem Pudor
Acontece que ela é baiana
Presidente da sessão de ontem 

na Câmara, o deputado José Linha-
res (PP-CE) anunciou às 15h06, o 
discurso do “nobre deputado Ju-
mari Oliveira”. - É deputada, se-
nhor presidente – retrucou Jumari 
(sem partido-BA). - Desculpe, não 
olhei para a esquerda – tentou 
justificar-se Linhares. Ela, na bu-
cha: - O senhor tem quatro anos 
para aprender que eu sou Jumari, 
mulher e baiana.

A sempre numerosa comitiva de Lula impôs ao pagador de impostos faturas somadas de cerca de R$16 milhões 
só para alugar carrões tipo limousines, com motoristas, em suas 24 viagens internacionais este ano. Esse custo 
não inclui a atual viagem.

Na primeira aos Estados Unidos, em fevereiro, até ambulância alugada por cerca de R$49 mil fez parte do cortejo 
de bajulação a Lula e Janja. A comitiva gastou mais de R$1 milhão em três dias de carros alugados nesse primeiro 
passeio aos EUA. Os dados solicitados pela coluna só foram liberados por meio da Lei de Acesso à Informação.

Leonardo Watermann
é advogado e sócio fundador do escritório Water-
mann Sociedade de Advogados.



Manaus, quinta-feira 30 de novembro de 2023

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva defen-
deu nesta semana, seu 
veto ao projeto de lei que 
prorrogaria a desonera-
ção da folha de paga-
mentos de 17 setores da 
economia até 2027.

“Acho que a gente não 
pode fazer desoneração 
sem dar contrapartida 
aos trabalhadores. Os 
trabalhadores precisam 
ganhar alguma coisa 
nessa história”, disse o 
presidente da República. 

“A empresa deixa de 
contribuir sobre a folha 
e o trabalhador ganha o 
quê? Não tem nada es-
crito que ele vai ganhar 
R$ 1 a mais no salário”, 
declarou o petista.

Lula já tinha dado de-
claração com esse teor 
no passado, mas essa é 
a primeira vez que ele 
fala sobre o assunto de-
pois do veto. Ele também 
disse que o ministro da 
Fazenda, Fernando Ha-

ddad, deve apresentar 
uma alternativa à deso-
neração.

Os setores hoje benefi-
ciados pela desoneração 
pressionam para o Con-
gresso derrubar o veto. 

Lula questionou o ar-
gumento das empresas 
de que o veto ameaça 
empregos. “Eu não sei se 
eles estão preocupados. 
Não sei qual é a razão. O 
fato de gerar mais em-
prego não foi, porque 
não tem nada na lei que 
diz que vai gerar mais 
emprego se tiver deso-
neração”, declarou o pre-
sidente da República. 

”Estou com dirigentes 
sindicais, com dirigentes 
dos empresários e com 
o governo desde o co-
meço do ano negocian-
do uma nova relação 
entre capital e trabalho 
no Brasil”, disse Lula. O 
petista também defen-
deu o fortalecimento  
de sindicatos.

unicamente religioso, 
mas também de nature-
za literária, arqueológica, 
histórica e cultural. É um 
tesouro de conhecimen-
to e as escolas não podem 
deixar de aproveitar seu 
conteúdo”, acrescentou 
o vereador.

Uso de bíblias para ensino paradidático 
é autorizado na Câmara Municipal 

EDUCAÇÃO

Lula defende veto ao 
Projeto para desoneração

O Plenário da Câma-
ra Municipal de Ma-
naus (CMM) aprovou 
em segunda discus-
são, nesta quarta-
-feira (29), o Projeto 
de Lei de autoria do 
vereador Raiff Matos 
(DC) que autoriza o uso 
da Bíblia como recurso 
paradidático nas es-
colas de Manaus.

Na prática, a propos-
ta permite às escolas 
de Manaus, tanto pú-
blicas como particu-
lares, utilizar a leitura 
da Bíblia para a dis-
seminação cultural, 
histórica, geográfica e 
arqueológica de seu 
conteúdo em sala de 
aula.

“Estou muito feliz. É 
uma vitória pessoal e 
também de muitas fa-
mílias. Agora é esperar 
a sanção do prefeito 
que certamente não 
irá se opor à inclusão 

PLANALTO

DIVULGAÇÃO

Vereador Raiff Matos (DC) comemorou a aprovação do Projeto na casa legislativa 

Votação foi realizada 
nesta quarta-feira 
(29), com aprovação 
dos 20 deputados 
estaduais presentes

DIVULGAÇÃO

   Isabella Lima

A Assembleia Legis-
lativa do Amazonas 
(Aleam) aprovou por 
unanimidade, duran-

te sessão nesta quarta-feira 
(29), o empréstimo de cerca 
de R$ 2,5 bilhões ao Governo 
do Estado do Amazonas, para 
a execução de dois projetos de 
lei voltados para áreas como 
saúde e segurança pública 
tanto na capital quanto no 
interior do estado.

Ao todo, 20 parlamentares 
participaram da sessão. O 
deputado estadual Delegado 
Péricles (PL) afirmou que fo-
ram feitos questionamentos 
para entender a destinação 
dos recursos, assim a aplica-
ção do investimento poderá 
ser acompanhada e cobrada.

Para esclarecer as dúvidas, 
estiveram presentes o se-
cretário de Governo, Sérgio 
Litaiff, os representantes da 
Secretaria de Estado da Fa-
zenda do Amazonas (Sefaz), 
Alessandro Moreira e o se-
cretário-executivo Luiz Otá-
vio, e a secretária executiva 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb), Da-
niela Jaime.

“O Governo colocou de for-
ma transparente onde vai ser 
aplicado o empréstimo, gran-
de parte dele será para a área 
de saneamento e construção 
de casas em programas ha-
bitacionais. Outra parte será 

destinada ao meio ambiente 
para combater queimadas e 
fortalecer os órgãos de fisca-
lização”, explicou a deputada 
estadual Alessandra Campêlo 
(PSC).

A parlamentar afirmou tam-
bém que os projetos apresen-
tados pelo Governo do Es-
tado irão garantir a geração 
de empregos e contribuirão 
para o desenvolvimento do 
Amazonas.

O primeiro projeto, no va-
lor de R$ 980 milhões, será 
destinado para a realização 
de obras relacionadas ao sa-
neamento básico, economia, 
infraestrutura, habitação e 
proteção ambiental, em ação 
conjunta com o Banco Inter-
nacional para Reconstrução e 
Desenvolvimento (BIRD).

“São investimentos que fis-
calizaremos para que seja feito 
um bom uso, principalmente, 

nas áreas destinadas, que são 
a infraestrutura, as melhorias 
no sistema de drenagem e 
esgoto, e, substancialmente, 
na questão de aterro sanitário 
e fim dos lixões, que é algo 
que falo permanentemente. 
Não temos um aterro sanitário 
sequer no Amazonas, então, 
com essa sinalização, o Go-
verno vai investir na qualidade 
de vida das pessoas”, afirmou 
o deputado estadual Sinésio 

Campos (PT), que votou fa-
voravelmente ao empréstimo

Para o deputado Delega-
do Péricles (PL), as obras são 
fundamentais para melhorar 
a qualidade de vida das pes-
soas, tanto da capital quanto 
do interior, principalmente na 
área de saúde.

No valor de R$ 1,5 bilhão, 
o segundo empréstimo será 
destinado para áreas de saú-
de, infraestrutura e segurança 

Parlamentares destacaram importância de valor para obras de infraestrutura no Amazonas

pública, com o contrato feito 
junto ao Banco do Brasil. Além 
disso, a destinação do recurso 
atenderá ações para mitigar 
os impactos da estiagem e 
também para compensar as 
perdas na arrecadação tribu-
tária no estado.

A previsão é que em abril 
de 2024 o Estado já este-
ja com R$ 1,5 bilhão do se-
gundo empréstimo no caixa, 
enquanto o primeiro, que é 
um empréstimo estrangeiro, 
ainda deverá ser aprovado 
pelo Congresso Nacional. A 
informação foi fornecida por 
Alessandra Campêlo.

O deputado estadual Wilker 
Barreto (Cidadania) destacou 
a importância de destinar um 
percentual dos recursos para 
o interior do Amazonas, sobre-
tudo, devido a desigualdade de 
renda em relação a capital. Na 
terça-feira (28), foi aprovada 
na Comissão de Constituição, 
Justiça e redação (CCJR) a 
emenda proposta pelo parla-
mentar, a respeito da transpa-
rência da execução do projeto 
pelo Poder Executivo.

“Não sou contrário a em-
préstimos quando é para 
enfrentar situações de in-
fraestrutura, construções de 
delegacias, escolas, ruas, e 
também saneamento. Temos 
que ter controle e fiscalização, 
por isso apresentei a emenda 
para que, a cada 4 meses, o 
Governo envie à Assembleia a 
situação em que se encontra 
o empréstimo”, afirmou.

Em contato com a asses-
soria do presidente da Ale-
am, Roberto Cidade (UB), a 
reportagem do EM TEMPO foi 
informada que as informações 
sobre o empréstimo aprovado 
em plenário são de responsa-
bilidade do Governo do Estado.

do conteúdo do livro mais 
importante da história da 
humanidade nas escolas 
de Manaus”, afirmou o ve-
reador.

Segundo o vereador, pro-
posta do vereador Raiff 
Matos não tem como ob-
jetivo impor um proselitis-

mo religioso nas escolas da 
cidade. O texto do projeto 
complementa que nenhum 
aluno deverá ser obrigado 
a participar das atividades, 
garantindo a liberdade de 
opção religiosa e filosófica 
de cada estudante.

“A Bíblia não é um livro 

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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Aleam aprova empréstimo de 
R$ 2,5 bi ao Governo do Estado
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DIVULGAÇÃO

Bolsonaro é inocentado por 
relatório de CPI do 8/1 

Segundo documento, 
não há evidências 
sólidas que apoiem  
alegação de que 
ex-presidente tinha 
planos golpistas

O ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) foi 
citado 40 vezes 
no relatório final 

da Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) dos 
Atos Antidemocráticos. De 
acordo com o documento, 
o ex-chefe do Executivo foi 
responsável por acrescen-
tar elementos que poten-
cializaram a divisão política 
no país.

A leitura do relatório teve 
início às 9h desta quarta-
-feira (29) no plenário da 
Câmara Legislativa do Dis-
trito Federal. O texto pas-
sará por votação para que 
seja aprovado pela casa 
parlamentar.

Apesar das citações, Bol-
sonaro é inocentado. Se-
gundo o documento, não 
há evidências sólidas que 
apoiem a alegação de que 
o ex-presidente tenha pla-
nejado ou executado, nos 
atos de 8 de janeiro de 
2023, um golpe de Estado 
no Brasil.

Em outro trecho, é ressal-
tado que Bolsonaro adotou 
em todo o seu governo 
postura beligerante, lide-
rança provocativa, retórica 
agressiva. O ex-presidente 
também é apontado por 

construir uma narrativa 
para descredibilizar as elei-
ções no Brasil. “Reiterando, 
sistematicamente, sobre a 
possibilidade de fraude às 
urnas eletrônicas”, reforçou 

o texto.
“O ex-presidente anun-

ciou em uma de suas lives 
que apresentaria provas 
de suas acusações, o que 
nunca aconteceu. Noutra 

ocasião, distorceu infor-
mações de um inquérito 
policial da Polícia Federal 
alegando, incorretamen-
te que o Tribunal Superior 
Eleitoral havia reconhecido 

‘invasão hacker as urnas’”, 
exemplificou.

Em andamento na Câmara 
Legislativa do Distrito Fe-
deral (CLDF), a Comissão 
apura os ataques contra a 

Relatório aponta Bolsonaro apenas como uma liderança provocativa e postura beligerante responsável por potencializar divisão política do país

Senado 
aprova mais 
taxações 

 O Senado Fede-
ral aprovou nesta 
quarta-feira (29) o 
projeto de lei que 
taxa investimentos 
no exterior e fundos 
exclusivos. Agora, o 
texto segue para a 
sanção presidencial.  

A taxação das 
offshores e dos 
fundos exclusivos é 
considerada essen-
cial pelo Ministério 
da Fazenda para ar-
recadar cerca de R$ 
20 bilhões em 2024 
e zerar o déficit nas 
contas públicas.  

Offshore é uma 
nomenclatura usada 
para investimentos 
feitos no exterior. 
Geralmente, esses 
fundos têm sede em 
outro país e contam 
com ativos internacio-
nais. Em muitos casos, 
porém, o gestor desse 
investimento está no 
Brasil.

Atualmente, no 
caso de offshores, a 
taxação ocorre ape-
nas se uma empresa 
localizada no exte-
rior transfere o lucro 
da companhia para 
o sócio pessoa física 
no Brasil. Se o sócio, 
no entanto, optar por 
manter os recursos no 
exterior, a tributação 
é adiada e, em alguns 
casos, nem chega a 
acontecer.

Ministro declarou que caso receba aprovação do Senado será uma honra integrar a Suprema Corte

‘Ministro do Supremo não tem 
lado político’, diz Flávio Dino

DIVULGAÇÃO

Em visita ao Senado na 
manhã desta quarta-feira 
(29), o ministro da Justiça 
e Segurança Pública, Flávio 
Dino, disse que já iniciou 
as conversas com diversos 
senadores visando a saba-
tina na Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ), no 
dia 13 de dezembro, quando 
será analisada sua indica-
ção para ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (MSF 
88/2023). Ex-juiz federal, o 
senador licenciado afirmou 
que “ministro do Supremo 
não tem lado político”.

Acompanhado do presi-
dente em exercício do Se-
nado, senador Veneziano 
Vital do Rêgo (MDB-PB), e 
do relator na CCJ de sua in-
dicação, senador Weverton 
(PDT-MA), Dino disse ainda 
que tratou na reunião de 
temas relativos ao Minis-
tério de Justiça, sobretudo 
sobre a segurança pública, 
que hoje “demanda a aten-
ção central” da pasta, assim 
como ratificou a importân-
cia de se avançar em temas 
conjuntos.

Dino defendeu a harmo-
nia entre os Três Poderes, 
ao afirmar que “não po-
demos viver em um país 
em que haja dissensões ou 
divergências tais que im-
peçam o andamento das 
políticas públicas, das me-
didas legislativas que o país 
precisa”.

Ele complementou de-
clarando que STF é fun-
damental para que seja 

matida harmonia. 
“E o Supremo Tribunal 

Federal, como uma ins-
tância de segurança jurí-
dica, guardião das regras 
do jogo, deve ser também 
esse vetor de harmonia 
no nosso país. E esse é 
o sentido principal dessa 
interlocução que eu busco 
fazer nesse momento en-
tre a política, que eu tenho 
a honra de integrar, com 
essa trajetória profissional 

do direito e, quem sabe, 
tendo a honra da aprova-
ção do Senado, cujo veredi-
to será no dia 13”, afirmou.

O ministro, que não des-
cartou a possibilidade de 
retornar ao cargo de se-
nador antes da sabatina, 
disse que tem “muita tran-
quilidade, muita serenida-
de nesse diálogo” com os 
senadores.

“Porque apresento 
sempre dados objetivos, 

que são conhecidos de 
todos, relativos à traje-
tória profissional no cam-
po jurídico, e tenho uma 
relação muito próxima 
do mundo político por-
que faço parte dele. Então 
estar aqui no Senado é 
uma alegria, é uma honra, 
e é estar em casa.”, disse. 

Quanto à oposição ao seu 
nome, Dino considera que 
em matérias como essa, 
de escolha de ministro do 

STF, “não existe governo, 
oposição”. Perguntado so-
bre o seu “jeito incisivo”, o 
ministro lembrou que já foi 
deputado, governador, juiz 
federal e afirmou que cada 
função tem uma caracte-
rística e tem um estilo.

“Esse é um tema do país 
e quem vai ao Supremo, ou 
pretende ir ao Supremo, 
evidentemente ao vestir 
uma toga, deixa de ter lado 
político”, finalizou. 

INDICAÇÃO EXTERIOR

democracia de 8 de Ja-
neiro. Conforme o Metró-
poles adiantou, o relatório 
final da CPI apresentou 444 
páginas e 136 indiciados.
Também constam no texto 
o crime pelo qual cada um 
deve responder, no enten-
dimento da CPI, e a prova 
da ação criminosa.

Os indiciados compõem 
quatro grupos principais. 
Aqueles que instigaram as 
pessoas a participar dos 
atos, aqueles que financia-
ram golpistas, os que foram 
omissos e os que efetiva-
mente estiveram na Praça 
dos Três Poderes na data 
praticando ações violentas 
para anular o resultado das 
eleições.

A CPI dos Atos Antide-
mocráticos se tornou his-
tórica na Casa e no DF. Em 
andamento há nove me-
ses, a Comissão ouviu 30 
pessoas entre fevereiro e 
novembro. Foram colhidos 
depoimentos de autorida-
des, como ex-ministros, 
generais, membros da alta 
cúpula da Polícia Militar do 
DF (PMDF) e da Secreta-
ria de Segurança Pública 
(SSP), e de figuras-chave 
da tentativa de golpe, como 
lideranças e financiadores.
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ANO LETIVO 2024

Comércio se prepara para demanda por material escolar
DIVULGAÇÃO

Movimento já começa a ficar aquecido e a expectativa é de alta demanda

O ano letivo ainda está 
encerrando, mas muitas lo-
jas já estão abastecidas de 
material escolar para 2024, 
prontas para receber os pais 
e responsáveis que gostam 
de comprar os produtos com 
antecedência, pesquisando 
preços e vendo as melho-
res ofertas e as novidades 
do mercado. Referência no 
segmento, o Grupo Queiroz é 
um dos que já se antecipou na 
disponibilização dos produtos 
para atender a demanda.

O diretor do Grupo, Ander-
son Queiroz, diz que o mo-
vimento já começa a ficar 
aquecido e a expectativa é 
de alta demanda. Entre os 
fatores para a procura com 
antecedência, segundo ele, é 
que muitas escolas já disponi-
bilizaram as listas de material 
escolar. Além disso, o paga-

mento da primeira parcela do 
13º salário faz com que os pais 
separem determinado valor 
para esse tipo de compra.

Os comerciantes inves-
tiram na variedade de pro-
dutos, atendendo a diferen-
tes orçamentos – dos itens 
básicos, como caderno, até 
brinquedos pedagógicos que 
aparecem na lista de algumas 
escolas de educação infantil.

De acordo com Anderson 
Queiroz, a empresa am-
pliou em 30% o estoque, 
com itens bastante variados. 
A expectativa é que haja 
um crescimento em tor-
no de 30% nas vendas em  
relação a 2023.

“O período de volta às au-
las de 2023 foi muito bom, 
superando as expectativas. 
Antes, foram dois anos difí-
ceis, com incertezas devido à 

pandemia. Para a campanha 
de 2024 acreditamos que os 
resultados serão muito bons”, 
destaca.

Anderson Queiroz ressalta 
que os empreendedores do 
interior do estado também 
já podem fazer a compra de 
material escolar para a reven-
da. A empresa está preparada 
para atender a demanda dos 
lojistas, com um centro de 
distribuição funcionando 24h, 
pronto para realizar toda a 
logística necessária.

Além disso, o Grupo possui 
diferentes canais de venda. 
São 15 lojas físicas em Ma-
naus e 02 em Boa Vista, e 
atua, ainda, nas plataformas 
digitais, como o site www.lo-
jasqueiroz.com.br e televen-
das, facilitando e agregando 
comodidade ao dia a dia do 
consumidor.

DIVULGAÇÃO

Maior evento de 
tecnologia, negócios e 
bioeconomia, a Expo 
reúne diversos atores 
dos segmentos 
público e privado

Em Tempo

Diversos negócios de 
impacto estão apre-
sentando suas ideias 
e produtos inovadores 

na ExpoAmazônia Bio&TIC, que 
segue até quinta-feira (30), das 
14h às 20h, no Studio 5 Centro de 
Convenções, em Manaus, com 
entrada gratuita.

Considerado o maior evento 
de tecnologia, negócios e bio-
economia da Região Norte, a 
Expo reúne diversos atores dos 
segmentos público e privado in-
teressados em consolidar e ala-
vancar os polos da Bioeconomia 
(Bio) e Tecnologia da Informa-
ção e Comunicação (TIC) para 
o desenvolvimento sustentável 
da Amazônia.

Um dos destaques do primei-
ro dia foi a feira de exposito-
res, com diversos negócios de 
impacto compartilhando novi-
dades e se conectando com o 
público. Entre eles, o Instituto 
Eldorado, referência em ciên-
cia, tecnologia e inovação no 
Amazonas.

“Estamos trazendo as princi-
pais competências, sendo elas 
TIC em trilhas, aprendizado, co-
nhecimento e experiências em 
realidade virtual (RV), realidade 
aumentada (RA), IoT (Internet 
of Things), redes 5G e outros 
produtos da Revolução Indus-
trial 4.0 e 5.0”, detalha Glecem 
Gaia, analista de comunicação 
do Instituto Eldorado.

Ainda segundo Gaia, “o nosso 
principal intuito aqui [na Ex-
poAmazônia Bio&TIC é mostrar 
como o Eldorado está crescen-
do na Região Norte e como está 
trazendo inovação para dentro 
da Amazônia”, complementa.

Atuando na maturação, incu-
bação, tração e investimentos 

de ideias disruptivas em bio-
economia e sustentabilidade 
ambiental, a Jornada Amazô-
nia também marcou presença. 
Victor Augusto Moreira, pes-
quisador da Fundação CERTI e 
coordenador do programa Si-
nergia, comenta que a propos-
ta é compartilhar os resultados 
alcançados.

“Nós executamos três progra-
mas de empreendedorismo no 
contexto amazônico: o progra-
ma Gênese atua na capacitação 
de pequenos empreendedores 
e traz as famosas ‘soft skills’ para 
ajudar as pessoas a se desenvol-
verem como empreendedores 
e até despertar a ideia de ter 
um negócio; o SinapseBio, um 
programa que incentiva ideias 
inovadoras a se transformarem 
em negócios e seleciona até 
70 negócios para receber um 
aporte de R$ 60 mil para ini-
ciar um negócio, desenvolver 
um produto, desenvolver um 
mercado específico; e o Sinergia, 
voltado para o fortalecimento 
de ideias que já estão no mer-
cado e precisam de um apoio 
para tracionar”, explica Victor.

No decorrer de 2023, a Jorna-
da Amazônia teve mais de 5.300 
talentos inscritos no Gênese, 
672 projetos no SinapseBio e 127 
startups no Sinergia. A expecta-
tiva é que a iniciativa capacite 
mais de 3 mil talentos, origine 
mais de 200 startups e fortaleça 
mais de 100 negócios disrupti-
vos nos próximos dois anos.

Outra participante foi a SASI, 
empresa amazonense ligada ao 
Grupo IIN e focada no desenvol-
vimento de aplicativos Android 
e iOS de comunicação institu-
cional para empresas privadas 
e órgãos governamentais.

Natanel Yaeli, gerente comer-
cial da empresa, destacou as 
principais novidades trazidas 
para o evento. “Estamos apre-
sentando o ‘Cidade na Mão’, 
um aplicativo para os cidadãos 
terem acesso aos serviços da 
cidade. Pode ser um serviço de 
saúde, educação, entre outros. 
Outro é o ‘PcD Digital’ para soli-
citação de carteira de benefício 
para as pessoas com deficiência 
e com espectro autista. E ainda 

temos o ‘Ação e Prevenção’ com 
botão de pânico virtual, que é 
para toda a rede pública de edu-
cação. Pode ser tanto municipal, 
quanto estadual, onde os pro-
fessores e gestores podem ter 
acesso a um botão emergencial 
de furto ou incêndio integrado 
com o sistema de segurança 
pública”, comenta.

“São aplicativos leves, intui-
tivos e que podem rodar até 
em aparelhos mais antigos, 
pois entendemos que estamos 
trabalhando com larga escala 
populacional”, completa Yaeli.

Inovação na Indústria
Entre outras, duas marcas li-

gadas ao segmento de automa-
ção industrial foram o Instituto 
de Desenvolvimento Tecnoló-
gico (INDT) e a Federação das 
Indústrias do Estado do Ama-
zonas (FIEAM).

No estande da INDT, o público 
confere produtos ligados à au-
tomação industrial e à Política 
Nacional de Informática (PNI). 
“Nós viemos mostrar a movi-
mentação robótica, cibersegu-

rança e o gêmeo digital. Tudo 
isso pela conectividade do 5G”, 
compartilha Gledyson Cidade, 
product owner da empresa.

O primeiro produto trabalha 
como uma empilhadeira, atu-
ando direto com movimentação 
de pallets, levando de um canto 
para outro. Já o segundo exibe 
a sólida segurança digital (ci-
bersegurança) a partir da rede 
5G. Enquanto os óculos de gê-
meo digital proporcionam uma 
realidade mista, o que facilita 
manutenções técnicas a longa 
distância, por exemplo.

No estande da FIEAM, acom-
panhado do Serviço Social da 
Indústria (SESI) e o Instituto 
Euvaldo Lodi (IEL), a responsá-
vel por destacar as inovações 
foi a estudante Emily Rebeca, 
finalista do curso técnico de 
Mecatrônica, do Serviço Nacio-
nal de Aprendizagem Industrial 
(Senai).

“O Senai vem com a intenção 
de expor tudo aquilo que ‘a gen-
te’ já vem colocando em prática 
no ano inteiro [de 2023], em re-
lação aos cursos técnicos apli-

cados à Indústria. Aqui ‘a gente’ 
pode trazer um pouquinho do 
que vivemos dentro da escola, 
no caso todo aquele ensino na 
teoria, mas nós trouxemos a 
prática”, diz.

A principal novidade é a Smart 
4.0, uma máquina nativa do Se-
nai que simula todo o proces-
so automatizado de produção, 
mas que também fornece um 
software de ponta para acom-
panhamento em tempo real, 
de qualquer canto do mundo, 
sobre a linha de produção in-
dustrial.

A feira de expositores ainda 
reuniu outros atores: Fundo 
Vale, Fundação CERTI, Eneva, 
Centro de Estudos e Sistemas 
Avançados do Recife (CESAR), 
Empresa Brasileira de Pesquisa 
e Inovação Industrial (EMBRA-
PII), netshow.me e Upnetix.

ExpoAmazônia
A ExpoAmazônia Bio&TIC 

2023 é uma realização da As-
sociação do Polo Digital de 
Manaus (APDM), Instituto de 
Conservação e Desenvolvimen-

to Sustentável (Idesam), Gover-
no do Amazonas – por meio da 
Secretaria de Desenvolvimento, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti-AM) -, Prefeitura de 
Manaus – por meio da Secre-
taria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Inovação 
(Semtepi) e Centro de Bionegó-
cios da Amazônia (CBA).

Além de discutir, integrar, 
consolidar e alavancar os polos 
de Bioeconomia e de Tecnologia 
da Informação e Comunicação 
da região como dois vetores 
econômicos viáveis e susten-
táveis para a manutenção da 
floresta amazônica e para o de-
senvolvimento socioeconômico 
dos povos da Amazônia, a feira 
vista fortalecer os ecossistemas 
de Bio&TIC e integrá-los cons-
tantemente com os atores dos 
ecossistemas nacionais e inter-
nacionais de inovação.

As inscrições são gratuitas e 
podem ser realizadas no site ex-
poamazonia.com ou baixando o 
aplicativo oficial para Android 
e iOS: bit.ly/47rdMly e apple.
co/3FSgzZ2.

ExpoAmazônia Bio&TIC ocorre no Studio 5 Centro de Convenções

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

7Economia
Negócios inovadores fortalecem 
desenvolvimento sustentável 
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‘Líderes que Inspiram’ realiza 
ação com jovens de associação
Evento é destinado 
a jovens atendidos 
pela entidade 
parceira da 
organização do 
terceiro setor

DIVULGAÇÃO

Iniciativa de voluntariado 
social do Instituto Nelson 
Willians (INW) voltada para 
ampliar as perspectivas 

educacionais e profissionais 
das juventudes atendidas por 
organizações sociais, o pro-
jeto “Líderes que Inspiram” 
encerra as atividades do ano 
em Manaus com uma ação es-
pecial na “Associação Benefi-
cente O Pequeno Nazareno”. 
O evento ocorre nesta sexta 
(1.º), das 13h às 17h, destinado 
a jovens atendidos pela enti-
dade parceira da organização 
do terceiro setor.

Presidente do INW – orga-
nização sem fins lucrativos 
criada em 2017, que atua pela 
democratização de oportuni-
dades e a mitigação das de-
sigualdades sociais existen-
tes no país –, a advogada e 
administradora Anne Wilians 
destaca que o objetivo do en-
contro é inspirar e mobilizar 
esses jovens por meio das 
experiências de vida compar-
tilhadas pelos voluntários do 
projeto. Ao todo, 1.243 jovens 
participaram do “Líderes que 
Inspiram” este ano, sendo 450 
do estado do Amazonas.

“Esses encontros propor-

Em Tempo

Ação especial na “Associação Be-
neficente O Pequeno Nazareno”

to faz questão de capacitar 
o voluntariado para que a 
execução seja autônoma e 
os pontos focais garantam o 
roteiro de ação no dia, possi-
bilitando expandir o projeto 
e a quantidade de territórios 
mobilizados.

“As principais conquistas do 
projeto passaram pela cone-
xão com diferentes territó-
rios e realidades, pela sólida 
parceria com organizações 
sociais alinhadas aos nossos 
propósitos e, claro, pela ins-
piração direcionada aos jo-

vens atendidos, que puderam 
ampliar seus repertórios de 
ação e possibilidades para o 
desenvolvimento pessoal e 
educacional”, salienta.

Impacto social
Mais de 64 mil pessoas e mais 

de 280 organizações sociais 
parceiras que trabalham na 
educação profissionalizante e 
inclusão produtiva de jovens já 
foram impactadas diretamen-
te pelos projetos do INW em 
Educação e Direito, realizados 
em Manaus e em outras quinze 

cidades do Brasil.
Além do “Líderes que Ins-

piram” – que permite que 
jovens atendidos em orga-
nizações sociais parceiras 
tenham acesso ao ambiente 
profissional do Nelson Wilians 
Advogados –, outros projetos 
são desenvolvidos no Ama-
zonas merecem destaque: 
“Compartilhando o Direito”, 
com atuação em parceria 
com a Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS) nas co-
munidades ribeirinhas e in-
dígenas, como a Comunida-

de do Tumbira e Aldeia Três 
Unidos, do Povo Kambeba, 
para levar conhecimento e 
ações de conscientização 
sobre direitos fundamentais; 
e o “Cidadaniar”, projeto em 
parceria com a Organização 
das Nações Unidas para a 
Educação, a Ciência e a Cul-
tura (Unesco), firmado em 
abril de 2022, para fomentar 
a educação para a cidadania 
global em comunidades vul-
neráveis em algumas regiões 
do Brasil, incluindo o estado 
do Amazonas.

cionam um ambiente rico em 
trocas e inspiração. Durante 
esse período, nossos volun-
tários compartilham suas his-
tórias de vida, permitindo que 
as juventudes beneficiárias 
ampliem suas visões sobre 
as diversas possibilidades de 
trajetória. Essa conexão di-
reta proporciona ao público 
participante a oportunidade 
de desenvolver repertórios 
significativos nas esferas 
pessoal, profissional e edu-
cacional, a partir do contato 
com narrativas reais”, pontua 
a presidente.

Supervisora jurídica da ini-
ciativa desenvolvida pelo bra-
ço de investimentos sociais 
do Nelson Wilians Advogados 
e voluntária-embaixadora da 
unidade do escritório em Ma-
naus, a advogada Bruna Maga-
lhães detalha que o encontro 
abordará o desenvolvimento 
educacional e profissional, 
considerando o percurso 
desse desenvolvimento, as 
possíveis escolhas, o estabe-
lecimento de metas e o en-
frentamento das dificuldades.

“Optamos por realizar um 
dos últimos eventos do ano 
na OSC Pequeno Nazareno, 
considerando a parceria con-
solidada e o território mobili-
zado. Além disso, destacamos 
o incrível trabalho que reali-
zam com os jovens, tornan-
do a parceria significativa e 
alinhada com os objetivos do 
Instituto”, afirma.

Sócio-diretor da Nelson Wi-
lians Advogados, atuando em 
Manaus, o advogado Sergio 
Vieira enfatiza que o Institu-

Supermercado celebra 12 anos 
com descontos e promoções

O Grupo Nova Era está come-
morando 12 anos de atuação na 
região Norte. Em homenagem à 
data e aos clientes preparou uma 
super promoção, com descontos 
de até 60%, além de cashback 
em vários itens, nessa semana, 
em todas as lojas de Manaus, 
Porto Velho e Boa Vista.

“Temos muito a comemorar. 
São 12 anos de confiança dos 
nossos clientes”, diz a gerente 
de Marketing do Grupo, Viviane 
Cavalcante.

“É uma excelente oportunida-
de para antecipar as compras 
natalinas, garantir a ceia de Natal 
e ainda concorrer a muitos prê-
mios”, ressalta, destacando tam-
bém a oportunidade de comprar 
um item desejado, com preços 
mais em conta.

Os superdescontos contem-
plam todos os segmentos, incluin-
do eletrônicos e itens do dia a dia. 
Durante todo o período, as promo-
ções poderão ser conferidas nas 
redes sociais do grupo: @super.

novaera e Facebook Nova Era. As 
ofertas são válidas para todas as 
lojas Nova Era nas três cidades 
onde a marca está presente.

Grupo
Instalado há 12 anos na região 

Norte, o Grupo Nova Era conta 
com 11 lojas em Manaus (AM), 
quatro em Porto Velho (RO) e três 
em Boa Vista (RR), empregando 
mais 4 mil pessoas que atuam em 
diferentes frentes de trabalho.

Foi apontado, por dois anos 
consecutivos (2022 e 2023), 
como maior atacadista e dis-
tribuidor da região, pelo levan-
tamento ABAD/Nielsen. O le-
vantamento é organizado pela 
Associação Brasileira de Ataca-
distas e Distribuidores (Abad).

“O Grupo Nova Era aposta na 
qualidade dos produtos, na ex-
celência do atendimento e nos 
preços diferenciados e isso tem 
sido decisivo para torná-lo uma 
referência na região”, afirma Vi-
viane Cavalcante.

NOVA ERA

Grupo Nova Era está comemorando atuação na região Norte

Caminhão vai rodar a noite, todo iluminado pelas ruas de Manaus

Campanha de Natal sorteia 
cinco caminhões de prêmios

A empresa amazonense que 
integra a maior rede de lojas de 
calçados e material esportivo do 
Amazonas, a Shop do Pé, realiza 
de 27 de novembro até 31 de 
dezembro, uma campanha que 
vai entrar para história: “Natal 
premiado Shop do Pé: Caminhões 
de Sonhos para você!”, são cin-
co caminhões com mais de R$ 
100 mil em prêmios para sortear 
semanalmente para população.

Para participar é simples: a cada 
R$ 199 em compras, o cliente 
ganha um cupom para concorrer 
ao sorteio da semana, e caso o 
cliente compre uma das 23 mar-
cas parceiras, como Olympikus, 
Beira Rio, Grendene e Dakota – 
também ganha cupons, só que 
em dobro.

Os sorteios serão ao vivo na 
TV, no programa Alô Cidade da 
TV Acrítica.

Intervenção em pontos turís-
ticos

De acordo Luana Saunders, 
gerente de marketing do gru-
po Shop do Pé, o principal da 
campanha é o caminhão. “Vamos 
personalizar nosso caminhão 
que vai rodar todo iluminado e 
fazer algumas intervenções pela 
cidade em pontos estratégicos, 
onde personagens natalinos vão 
descer e tirar fotos com o públi-
co, distribuir panfletos e explicar 
sobre a dinâmica da campanha”, 
disse.

Ainda segundo Luana, os lo-
cais escolhidos foram: Largo São 
Sebastião e Ponta Negra. “Logo 
mais, vamos anunciar os horários 

DIVULGAÇÃO

SHOP DO PÉ
DIVULGAÇÃO

para que a população possa 
se divertir com essas ações 
que só a Shop do Pé propor-
ciona para os amazonenses”, 
ressaltou.

Shop do Pé
Com 35 anos de existên-

cia, a loja está presente em 
diversos pontos da cidade 

de Manaus e em Boa Vista 
(Roraima) e Belém (Pará).

As lojas Shop do Pé são 
constantemente citadas em 
pesquisas de lembrança de 
marca como a mais pre-
sente na mente dos ama-
zonenses, estamos na ca-
beça de 62% dos clientes  
amazonenses.
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O prefeito de Ma-
naus, David Almei-
da, realizou, nesta 
quarta-feira (29), 

uma série de vistorias téc-
nicas em estruturas mu-
nicipais que estão sendo 
reformadas e reconstruí-
das para ampliar os ser-
viços realizados por meio 
das secretarias municipais 
de Agricultura, Abasteci-
mento, Centro e Comércio 
Informal (Semacc), e da 
Mulher, Assistência Social 
e Cidadania (Semasc).

Segundo o chefe do Exe-
cutivo municipal, os avan-
ços das obras estruturan-
tes de feiras e mercados, 
e em áreas como assistên-
cia social, garante melhor 
atendimento às comuni-
dades.

“Nós estamos reforman-
do 38 feiras no total, sendo 
que dez já estão à dispo-
sição da população. A ex-
pectativa é que a gente 
entregue todas essas es-
truturas reformadas até 
maio do ano que vem, e 
a feira da Panair é uma 
dessas 38 estruturas que 
nós estamos trabalhando. 
Além disso, temos também 
as estruturas de Cras e co-
zinhas comunitárias que 
nós estamos reformando 
e construindo. É toda uma 
infraestrutura, um inves-
timento, para melhorar os 
equipamentos da prefei-

Ao todo, 
38 feiras 
estão sendo 
reformadas, 
com previsão 
de entrega 
para 2024

DIVULGAÇÃO 

Prefeito David Almeida vistoriou uma série de obras nesta quarta-feira (29)

Feiras passam por reformas

tura para melhor servir a 
população”, assegurou o 
prefeito.

As obras da feira da Pa-
nair, localizada na avenida 
Beira do Rio, bairro Edu-
candos, zona Sul da cidade, 
seguem em ritmo acelera-
do. No local, os trabalhos 
são intensificados na área 
do pescado, onde os bo-
xes estão sendo demolidos 
para dar espaço a uma área 
nova, toda reformada e com 

MANUTENÇÃO

Bairros ficam sem energia
Da redação

Cinco ruas e avenidas 
de Manaus vão ficar sem 
energia elétrica nesta 
quinta-feira (30). Zonas 
Norte, Leste, Oeste e 
Centro-sul serão afetadas 
pela manutenção da rede.

O motivo desta parali-
sação é a necessidade da 

realização de serviços de 
manutenção na rede elé-
trica. As rua e avenidas 
afetadas são: Rua Viscon-
de De Porto Seguro, no 
bairro Flores, próximo ao 
Condomínio Mariuá, das 
9h às 16h; Rua Penetra-
ção, no bairro Tarumã, pró-
ximo a Rua Da Floresta, 
das 8h30 às 16h30 e Rua 

Penetração, das 8h30 às 
16h30. Rua João Meirelles, 
no bairro Coroado, próxi-
mo as ruas Santo Antônio 
e Itatiaia, das 9h às 16h30; 
Av. Arquiteta Angélica Cruz 
e adjacências, no bairro 
Nova Cidade, das 8h às 15h; 
e Rua Martinho Lutéro e 
adjacências, no bairro Jor-
ge Teixeira, das 8h às 15h.

revestimento adequado e 
seguro.

A feira possui aproxima-
damente 361 permissioná-
rios com empregos dire-
tos e gera em média 1.444 
empregos indiretos. Cilene 
Rodrigues é uma das per-
missionárias do local que 
terá seu boxe totalmente 
recuperado. Para ela, as 
obras no espaço irão aju-
dar no movimento da feira.

“É muito importante essa 

reforma, porque há anos 
nós esperávamos, e agora 
eu acho que vai melhorar 
muito. Quando ficar pronto 
e for inaugurado, o novo es-
paço vai nos ajudar muito”, 
disse a permissionária.

As feiras municipais da 
Alvorada, localizada no 
bairro Alvorada 1, zona 
Centro-Oeste, e Jardim dos 
Barés, localizada no bairro 
São Jorge, na zona Oeste, 
também estão sendo to-

talmente reestruturadas 
para serem entregues à 
população.

Outras intervenções
A Prefeitura de Manaus 

avança também com as 
obras de recuperação, re-
construção e ampliação na 
área de assistência social 
em diferentes zonas da ci-
dade, como é o caso dos 
Centros de Referência de 
Assistência Social (Cras) lo-

calizados nos bairros Alvo-
rada e Colônia Terra Nova.

As estruturas estão sen-
do totalmente revitaliza-
das, com reformas elétri-
cas, hidráulicas, ampliação 
de salas, trocas de telhado, 
portas, janelas, mobiliário, 
pintura e muito mais. 

“Assim como as feiras, nós 
temos algumas estruturas 
de Cras que entregaremos 
até o final do ano, antes 
do Natal”, disse o Almeida..

Clara Gentildiaadia@emtempo.com.br |
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Paralisação é necessária para manutenção

DIVULGAÇÃO 
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Operação entrega 1,8 toneladas 
de alimentos em dois meses
Comitê levou 
quase 100 mil 
cestas básicas, 
além de refeições 
gratuitas e água 
potável

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima destacou, 
nesta quarta-feira 
(29), as principais 

ações em dois meses de 
criação do Comitê Inter-
setorial de Enfrentamento 
à Situação de Emergência 
Ambiental, fortalecendo a 
Operação Estiagem 2023. 
O balanço foi feito durante 
anúncio do Programa Ama-
zonas 2030 para redução 
do desmatamento no es-
tado, que será apresentado 
pelo Governo do Estado na 
28ª Conferência das Na-
ções Unidas sobre Mudan-
ças Climáticas, em Dubai, 
Emirados Árabes Unidos.

Em dois meses, foram 
entregues cerca de 1,8 to-
neladas de alimentos aos 
municípios em situação de 
emergência, purificadores 
de água, Estações de Tra-
tamento de Água Móvel 
(Etam), kits alimentares, 
refeições gratuitas, entre 
outras ações. De acordo 
com Wilson Lima, o comitê 
permanece ativo acompa-
nhando a subida dos níveis 
dos rios do estado.

“Nós montamos o comitê 
incluindo as principais se-
cretarias. Com isso, a gente 
conseguiu reduzir, do início 
do ano até agora, em re-
lação às queimadas, algo 
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em torno de dez por cento. 
Também entregamos ces-
tas básicas para todos os 
municípios em situação de 
emergência, o último a re-
ceber será São Gabriel da 
Cachoeira. E o comitê ainda 
continua ativo observando 
a situação da estiagem”, 
afirmou Wilson Lima.

O Comitê foi instituído no 
dia 29 de setembro para co-
ordenar ações de preven-
ção, preparação, mitigação 
e resposta ao desastre da 
estiagem. De acordo com 
o secretário executivo da 
Defesa Civil do Amazonas, 
coronel Antônio Máximo, o 
balanço é positivo porque 
permitiu um comando uni-
ficado com todas as secre-
tarias de estado.

“O governo alcançou os 
mais necessitados com ali-
mentos, água, estações de 
micro-abastecimento de 
água, estações de trata-
mento móvel. O governo 
do Estado também fez a 
entrega da merenda esco-
lar em casa e distribuição 
de medicamentos. Esse ba-
lanço traz como principal 
ensinamento a celeridade, 
e comprova que o gover-
nador acertou ao colocar 
toda a máquina do Estado 
nisso, e nós fizemos tudo 
em um prazo de 50 dias”, 
enfatizou o secretário.

O comandante do Corpo 
de Bombeiros do Amazonas 
(CBMAM), coronel Orleiso 
Muniz, afirma que foram 
quase 3 mil incêndios com-
batidos no período de julho 
a novembro e destaca que 
as ações estão ainda mais 
fortalecidas.

“Nós conseguimos viabi-
lizar projetos robustos jun-

Para a realização 
da festa tradicional 
“Boi Manaus 2023”, 
a Prefeitura de Ma-
naus, por meio do Ins-
tituto Municipal de 
Mobilidade Urbana  
(IMMU), vai monitorar 
o trânsito, na sexta-
-feira e sábado, 1º e 2 
de dezembro, no cen-
tro de convenções Pro-
fessor Gilberto Mes-
trinho, o sambódromo, 
zona Oeste da cida-
de. Aproximadamen-
te 40 agentes esta-
rão responsáveis pela  
fiscalização do lo-
cal, auxiliando os ci-
dadãos na travessia 
segura e no controle 
de estacionamentos  
irregulares.

“Estamos compro-
metidos em assegurar 
a eficiência do trânsi-
to e a segurança pú-
blica durante o ‘Boi 
Manaus 2023’. Com a 
mobilização de quase 
40 agentes, focaremos 
na orientação dos cida-
dãos para uma traves-
sia segura e na gestão 
de estacionamentos, 
para evitar irregulari-
dades. Nosso trabalho é 

essencial para garantir 
que a celebração seja 
um sucesso, proporcio-
nando aos participan-
tes uma experiência 
segura e agradável”, 
afirmou o diretor de 
Operações do IMMU, 
Stanley Ventilari.

Nas avenidas Djalma 
Batista, Constantino 
Nery, Lóris Cordovil 
não haverá restrições 
para a circulação dos 
veículos. No entanto, 
os agentes realizarão a 
travessia de pedestres 
com segurança e não 
permitindo irregulari-
dades nas vias.

Interdições
A rua Flaviano Li-

mongi e a alameda do 
Samba serão interdita-
das para circulação dos 
veículos, sendo opções 
para estacionamento.

A avenida Pedro 
Teixeira, em frente 
ao sambódromo, terá 
duas faixas interdita-
das, no sentido aveni-
da Constantino Nery. 
A medida é necessária 
para a circulação com 
segurança dos pedes-
tres.

Uso indiscriminado de remédios 
para dormir preocupa especialistas

ALERTA

Evento causa mudança 
no trânsito da capital

Seja pela rotina agitada 
ou por condições de saúde, 
atualmente, 7 em cada 10 
brasileiros têm algum distúr-
bio do sono, como insônia e 
apneia. O estudo é da Funda-
ção Oswaldo Cruz (Fiocruz) 
e revela a importância do 
tema, especialmente em um 
momento no qual tem se 
popularizado o uso de me-
dicamentos para dormir, em 
muitos casos, sem orienta-
ção profissional.

Esse uso indiscriminado de 
fármacos tem preocupado 
especialistas, em especial 
pelo fato de ter uma série 
de riscos associados. Dentre 
eles, é possível citar a de-
pendência química, prejuí-
zos nas funções cognitivas 
e até riscos à saúde mental.

“A automedicação muitas 
vezes tem sido vista como 
uma solução, um alívio 
imediato para distúrbios 
do sono, mas devemos ter 
a consciência de que isso 
pode gerar alguns riscos 
para o nosso organismo. 
Dentre eles, estão tam-
bém surtos, alucinações e 
até mesmo ganho de peso”, 
afirma a supervisora de 
serviços farmacêuticos da 
rede Santo Remédio, Bruna 

BOI MANAUS 2023
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Uso indiscriminado de fármacos tem preocupado especialistas

Barros.
Segundo pesquisa do Ins-

tituto de Pesquisa e Pós-
-Graduação para o Mercado 
Farmacêutico (ICTQ), 89% dos 
brasileiros se automedicam, 
número considerado negativo 
e que cresceu 13 pontos per-
centuais desde 2014, quando 
começou o levantamento.

Remédio popular
Um dos medicamentos para 

dormir que mais tem sido po-
pularizado na internet é o Zol-
pidem. Uma busca rápida pela 
hashtag #Zolpidem no Tik Tok, 

rede social popular entre jo-
vens, retorna com vídeos que 
somam mais de 213 milhões 
de visualizações.

“O zolpidem é um medica-
mento indicado para quem 
tem dificuldade de perma-
necer dormindo, para quem 
acorda muitas vezes durante 
a noite. Porém, como qual-
quer medicamento, ele tam-
bém possui algumas reações, 
por isso, o ideal é procurar 
entender como funciona, por 
quanto tempo o seu médico 
prescreveu para você e sem-
pre relatar o que está sentindo 

Ação foi coordenada pelo Comitê Intersetorial de Enfrentamento à Situação de Emergência Ambiental

desde o início do trata-
mento”, orienta a farma-
cêutica.

O que fazer?
Segundo o Ministério da 

Saúde (MS), os distúrbios 
do sono são caracteriza-
dos por dificuldade para 
dormir sem interrupções, 
acompanhada de fadiga, 
problemas de concentra-
ção e alterações no humor. 
Nesses casos, a principal 
orientação é procurar um 
médico que possa inves-
tigar as causas e indicar 
o tratamento adequado.

“A melhor escolha será 
sempre procurar um pro-
fissional habilitado para 
orientar e acompanhar a 
pessoa que não conse-
gue dormir. Sabemos que 
o sono é totalmente es-
sencial para o bem-estar 
do ser humano e é impor-
tante que um descanso de 
qualidade esteja presente. 
Importante lembrar que 
esse paciente pode con-
tar com um farmacêutico 
para orientar sobre o uso 
dos medicamentos, des-
de opções mais acessíveis 
até sobre horários e dosa-
gem”, afirma ela.

to ao Ministério da Justiça 
e ao Fundo da Amazônia 
para potencializarmos as 
ações do Corpo de Bom-
beiros e também da De-
fesa Civil para ações fu-
turas voltadas a combater 
a estiagem, especialmente 
as queimadas”, explicou o 
comandante.

Enfrentamento à estiagem
Durante a Operação Es-

tiagem 2023, a Defesa Ci-
vil do Amazonas entregou 
95.855 cestas básicas, 
equivalente a 1.802 tone-

ladas de alimentos e 83.340 
litros de água mineral. Tam-
bém foram instalados 53 
purificadores, sete Esta-
ções de Tratamento Móvel 
de Água (Etam) operando 
em municípios como Carei-
ro da Várzea, Uarini, Tefé, 
Parintins, Japurá e Mana-
quiri. Outros oito estão em 
processo de montagem.

A Secretaria de Educação 
e Desporto Escolar, atra-
vés do programa Merenda 
em Casa, alcançou 7.039 
alunos da rede estadual 
com entrega de kits ali-

mentares. O programa Pra-
to Cheio distribuiu 352.294 
refeições gratuitas em dois 
meses nos municípios com 
restaurantes populares.

A Companhia de Sanea-
mento do Amazonas (Co-
sama) distribuiu 129.192 
copos de água tratada e im-
plementou 5 sistemas sim-
plificados de tratamento de 
água do Projeto Água em 
comunidades ribeirinhas. 
A Fundação de Vigilância 
em Saúde enviou 1.681.350 
hipocloritos de sódio para 
o tratamento de água du-

rante o período.
No combate às queima-

das, mais de 400 homens, 
incluindo bombeiros, bri-
gadistas e agentes da Força 
Nacional, atuaram efetiva-
mente. Foram combatidos 
2.904 incêndios, sendo 818 
na capital e 2.086 no inte-
rior. Durante a operação, 93 
pessoas foram levadas à 
delegacia pela Polícia Mili-
tar do Amazonas e cerca de 
R$ 196 milhões de multas 
foram aplicadas pelo Insti-
tuto de Proteção Ambiental 
(Ipaam).
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Estudos mostram 
pela primera vez 
os impactos da 
pandemia na 
expectativa de vida 
do brasileiro
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A expectativa de vida ao 
nascer no Brasil, em 
2022, ficou em 75,5 
anos, segundo dados 

das Tábuas da Mortalidade, 
divulgados nesta quarta-feira 
(29), no Rio de Janeiro, pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). O 
dado que projeta a longe-
vidade dos brasileiros teve 
uma recuperação parcial no 
ano passado após dois anos 
seguidos de quedas em 2021 
e 2020, quando a pandemia 
de covid-19 fez mais vítimas.  

O estudo foi construído com 
base no Censo Demográfico 
de 2022, diferentemente dos 
anos anteriores, em que a 
expectativa de vida era cal-
culada a partir de projeções 
populacionais revisadas em 
2018, que eram baseadas no 
Censo de 2010. 

A informação mostra, pela 
primeira vez, os impactos da 
pandemia de covid-19 na ex-
pectativa de vida do brasileiro, 
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Expectativa de vida das mulheres ficou 
em 79 anos e os homens em 72 anos

Portanto, com a revisão do 
IBGE, a esperança de vida ao 
nascer em 2022 é a menor 
desde 2017, excluindo os anos 
com maior mortalidade duran-
te a pandemia (2020 e 2021) .

Marri acredita que, em 
2023, cujos dados sairão ape-
nas em 2024, a expectativa 

de vida continuará crescendo, 
recuperando as perdas ocor-
ridas durante a pandemia. “A 
gente já recuperou um pouco 
o nível de esperança de vida 
ao nascer e a gente tende a 
recuperar um pouco mais no 
próximo ano”, argumenta a 
pesquisadora. 

Sexo 
Em relação aos sexos, a ex-

pectativa de vida das mulhe-
res ficou em 79 anos, abaixo 
dos 80,1 anos de 2019, en-
quanto a dos homens ficou 
em 72 anos, taxa também 
inferior aos 73,1 anos de 2019. 

A probabilidade de morte 

do recém-nascido, registrada 
em 2022,  ficou em 12,84 por 
mil nascidos vivos, acima dos 
11,94 por mil de 2019. Entre os 
homens, a taxa foi de 13,94 
(superior aos 12,85 de 2019), 
enquanto entre as mulheres 
foi 11,69 (maior que os 10,98 
de 2019).

e, com isso, o IBGE também 
revisou a esperança de vida 
ao nascer divulgada nos anos 
anteriores. 

Os números preliminares 
apontam que a expectativa 
de vida em 2020 foi de 74,8 
anos, portanto, dois anos a 
menos do que o estimado 
anteriormente, de 76,8 anos. 
Em 2021, ano da pandemia 
com mais mortes, a projeção 
foi de de 72,8 anos, ou seja, 
4,2 anos a menos que os 77 
anos publicados na divulga-
ção passada.

“A gente fez uma estimativa 
não prevendo uma crise sani-
tária que afetasse os óbitos”, 
explicou Izabel Marri, pesqui-
sadora do IBGE, sobre os nú-
meros que foram publicados 
antes da revisão. 

Esperança recuperada
“A esperança de vida de 

2022 é como se a gente re-
cuperasse um pouco a espe-
rança de vida em relação ao 
pior ano da pandemia. Pas-
sado o pior ano, com o maior 
aumento de óbitos do mundo, 
a gente consegue recuperar 
um cálculo de esperança de 
vida ao nascer”, afirma Marri. 

Em relação aos anos pré-
-pandemia, a revisão do IBGE 
aponta para as seguintes ex-
pectativas de vida: 2019 (76,2 
anos), 2018 (76,1 anos), 2017 
(75,6 anos) e 2016 (75,3 anos). 

Pausa humanitária entre Israel 
e Hamas pode ser estendida 

O Hamas libertou o sexto grupo 
de reféns na quarta-feira (29). 
Isso acontece após o grupo radi-
cal islâmico ter solto duas mulhe-
res russas no mesmo dia.

Segundo as Forças de Defesa 
de Israel (FDI), estão neste grupo 
10 israelenses e quatro tailan-
deses. Eles estão a caminho de 
Israel.

A soltura das duas reféns russas 
não faz parte do atual acordo com 
o Hamas, segundo as FDI. O grupo 
radical pontuou que elas foram 
libertadas após negociação com 
o Kremlin.

Durante os primeiros cinco dias 
da trégua, o Hamas libertou 81 
reféns, principalmente mulheres 
e crianças. Em contra-partida, Is-
rael libertou 180 palestinos da 
prisão, principalmente mulheres 

e menores de idade, muitos dos 
quais foram detidos, mas nunca 
acusados.

Além disso, negociações para 
estender novamente a trégua 
estão em andamento. Um impor-
tante mediador do Catar afirmou 
que está “muito otimista” que a 
prorrogação na pausa do conflito 
seja anunciada.

Entretanto, funcionários da 
Cruz Vermelha ainda não tinham 
sido autorizados a visitar os re-
féns que o Hamas mantém na 
Faixa de Gaza, de acordo com 
múltiplas fontes.

Esse ato seria uma viola-
ção do atual acordo com Isra-
el, que estipulava que a Cruz 
Vermelha poderia visitar os 
reféns até ao final do quarto  
dia de trégua.

REFÉNS 

Mais de mil pessoas marcham em apoio às famílias dos reféns do Hamas

Governo teria que investir R$ 11,5 bilhões em reconstrução e restauração

Norte tem maior número de 
rodovias federais em mal estado

O Norte do país é a região com 
o maior número de rodovias fe-
derais em más condições, se-
gundo estudo da Confederação 
Nacional do Transporte (CNT). A 
entidade analisou a situação de 
111 mil quilômetros de estradas 
em todo o país.

Cerca de 80% das estradas do 
Norte foram classificadas como 
regular, ruim ou péssima. Nos 
trechos analisados foram encon-
trados 1.019 pontos críticos, como 
finalização com problema, buracos 
na via e pontes caídas. Segundo o 
estudo, o governo teria que investir 
R$ 11,5 bilhões em reconstrução e 
restauração de rodovias na região.

As rodovias do Amazonas 
(100%), do Acre (99,3%) e do 
Amapá (94,5%) são as em pior 
situação (veja o ranking abaixo).

Na contramão desses números 
está o Sudeste. Aproximadamen-
te 56% das rodovias federais ob-
jetos do estudo estão em condi-
ção regular, ruim ou péssimo. Em 
alguns estados, esse percentual 
cai significativamente. 

É o caso de São Paulo, com 
26%. Ou seja, 74% da malha é 
classificada como ótimo ou bom. 
Na sequência de melhores rodo-
vias da região aparece o Rio de 
Janeiro.

Apesar dos dados positivos, se-
gundo a pesquisa, as rodovias do 
Sudeste demandam investimen-
to de R$ 26 bilhões. 

Ranking melhores rodovias
1. RJ-124: de Rio Bonito até São 

Pedro da Aldeia
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2. SP-270: de Presidente 
Epitácio até Ourinhos

3. SP-225: de Itirapina até 
Santa Cruz do Rio Pardo

4. BR-153: de Aliança do 
Tocantins até Talismã

5. SP-463: de Ouroeste até 
Clementina

6. SP-320: de Rubinéia até 
Mirassol

7. BR-080: de Vila Propício 
até Padre Bernardo

8. SP-191: de Mogi Mirim até 
São Pedro

9. BR-364: de Jataí até São 
Simão

Ranking piores rodovias
511. BR-174: de Presidente 

Figueiredo até Borba
512. PA-263: de Goianésia 

do Pará até Tucuruí
513. AP-010: de Macapá até 

Mazagão
514. AC-010: de Porto Acre 

até Rio Branco
515. PE-126: de Palmares 

até Quipapá
516. MA-106: de Governa-

dor Nunes Freie até Alcântara
517. PE-096: de Palmares 

até Barreiros
518. BR-364: de Cruzeiro do 

Sul até Acrelândia
519. PB-400: de Cajazeiras 

até Conceição
520. AM-010: de Manaus 

até Itacoatiara

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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A exposição Van Gogh 
& Impressionistas 
em cartaz no Ama-
zonas Shopping, 

está nos últimos dias de exi-
bição. Aclamada em todas 
as capitais por onde passou 
este ano, a mostra propõe 
uma imersão recheada de 
arte e tecnologia, no uni-
verso do pintor holandês 
Vincent Van Gogh, um dos 
maiores gênios do pós-im-
pressionismo. A exposição 
oferece, ainda, uma incur-
são nas obras de Monet, 
Renoir, Gauguin e Cézanne, 
quatro dos principais no-
mes do impressionismo e 
pós-impressionismo.

Em Manaus, a exposição 
está instalada em um pri-
vilegiado espaço na Alame-
da Gourmet do Amazonas 
Shopping, contando com 
labirinto instagramável, 
instalações artísticas retra-
tando curiosidades sobre a 
vida dos artistas e loja de 
souvenirs, além de um in-
crível atelier imersivo com 
projeções de alta definição 
360º nas paredes, cubos 
e piso. Os últimos ingres-
sos estão disponíveis para 
venda on-line no site da 
produtora (www.lightland.
com.br).

O evento é um verda-
deiro espetáculo de pro-
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em grandes clássicos da 
música universal, privile-
giando o envolvimento e  
a emoção.

Autorretratos, A Noite Es-
trelada, Quarto em Arles, 
Girassóis e Amendoeira em 
Flor são algumas das obras 
do espetáculo imersivo que 
tem arrebatado multidões 
por onde passa.

jeções imersivas, com 
efeitos e movimentos de 
videografismo em obras 
consagradas, levando arte, 
tecnologia e emoção com 
projeções 360º de alta 
definição. São utilizados 
múltiplos projetores para 
apresentar as obras em re-
leituras, além de uma trilha 
sonora especial, baseada 

Shows de artistas nacionais 
em evento agropecuário

A  45ª edição da Exposição 
Agropecuária do Amazonas (Ex-
poagro), que acontece do dia 5 
ao dia 10 de dezembro no Par-
que Multiuso Eurípedes Ferreira 
Lins, quilômetro 2 da BR-174. O 
evento vai contar com shows de 
artistas nacionais e com o pri-
meiro Festival Artistas da Terra 
reunindo 29 atrações regionais.

As atrações nacionais são 
Roberta Miranda; Os Menottis; 
Marcos e Belutti; Batista Lima. 
Segundo a Secretaria de Estado 
de Produção Rural (Sepror), a 
cantora Roberta Miranda será o 
show principal da primeira noite 
do evento, no dia 5 de dezembro.

Os Menottis sobem ao palco no 
dia seguinte, 6 de dezembro. No 
fim de semana, a dupla Marcos 
e Belutti se apresenta no dia 9 
de dezembro, e o pernambucano 
Batista Lima encerra os shows na 

Expoagro no dia 10 de dezembro.

Estrutura
A obra é executada pela Secre-

taria de Estado de Infraestrutura 
(Seinfra) e o projeto da primeira 
etapa está 95% executado. A 
obra gera 600 empregos diretos 
e indiretos.

O parque possui área total de 
27 hectares e área construída de 
16 hectares, e está dividido em 
três blocos: A (pista de rodeio e 
de vaquejada), B (para exposi-
tores, fazendinha, parque de di-
versões e praça de alimentação) 
e C (dois estacionamentos com 
capacidade total de 975 vagas, 
área de tanques de piscicultura; 
área de pavilhões de animais 
de pequeno e grande porte; e 
outros; além de acessos com 
áreas de circulação destinados 
à pedestres e carros

MÚSICA 

Show da Roberta Miranda será principal da primeira noite 

Evento acontece no Largo São Sebastião 

Projeto natalino ‘Seja um Amor 
Presente’ tem atividades gratuitas 

Com cenário instagramável, o 
projeto natalino ‘Seja um Amor 
Presente’ do Boticário, convida 
população de Manaus a embarcar 
em uma jornada mágica no Largo 
São Sebastião entre os dias 2, 9, 
16 e 17 de dezembro, no Centro 
de Manaus. 

A ação terá três ativações gra-
tuitas que deixarão o Largo ainda 
mais bonito e atrativo ao público. 
No local, serão montados uma caixa 
de presente gigante, que será um 
verdadeiro cenário para fotos, um 
túnel de luzes natalinas e será 
realizada a distribuição de balões 
e produção de fotos instantâne-
as para pessoas cadastradas no 
“Clube Viva”, para levarem de lem-
brança a experiência do momento 
especial.

O intuito da ação é fazer com 
que as pessoas realmente criem 
memórias com quem amam, vivam 
momentos de qualidade e dedi-
quem seu tempo em uma ocasião 
tão especial em viver o amor, na 
data mais especial do ano. A cam-
panha tem o objetivo de transmitir 
uma mensagem poderosa e emo-
cional, incentivando as pessoas a 
dedicarem tempo e atenção aos 
seus relacionamentos. Afinal, não 
há nada mais valioso do que criar 
memórias duradouras com aque-
les que amamos. 

Com uma programação ricamen-
te cultural, a expectativa é reforçar 
cada vez mais os laços afetivos com 
os manauaras. “Mais uma vez, O 
Boticário está presente no Natal da 
capital do Amazonas. Esperamos 
promover aos visitantes momen-

DIVULGAÇÃO

LARGO
DIVULGAÇÃO

tos especiais, que inspirem 
amor para o próximo ano e, 
claro, reforcem nosso amor 
por essa região tão especial 
do Brasil”, ressalta Jacqueline 
Tobaru, gerente de Marketing 
Regional da marca.

A decoração de Natal do Lar-
go São Sebastião fica disponí-
vel para visitação a partir do dia 
2 até o dia 23 de dezembro de 
2023. E nos dias 2, 9, 16 e 17 de 
dezembro serão feitas ações 
especiais de experimentação 
de produtos e fotos na deco-
ração, das 16h às 22h.

Sobre o Natal do Boticário
Manaus é uma das mais de 

15 cidades que irão receber ati-
vações de Natal do Boticário. 
Além da capital amazonense, 
Uberlândia (MG), São José do 
Rio Preto (SP), Campinas (SP), 
Gramado (RS), Curitiba (PR), 
Palmas (TO), Goiânia (GO), Ri-
beirão Preto (SP), São Paulo 
(SP), Juazeiro do Norte (CE), 
Imperatriz (MA), Porto Velho 
(RO), Cuiabá (MT), Vitória da 
Conquista (BA) e Belém (PA), 
também receberão ativações 
da marca.

Últimos dias de exibição 
da exposição Van Gogh 

Exposição está instalada na Alameda  
Gourmet do Amazonas Shopping

Ingressos para 
exposição 
imersiva estão 
disponíveis para 
venda on-line
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ

Sextou no Axerito 
Bar com o tradi-
cional PÉ DE SER-
RA DO AXERITO 
com os melhores 
do Forró em Ma-
naus, contando 
na Line o nosso 
Rei Toinho For-
ró Show, a Banda 
Bora Ali e o maior 
forrozeiro de Ma-
naus Afonso Ce-
arense. Então já 
marca na agenda 
e venha pro “ar-
rasta pé” mais ar-
retado do Brasil.

Daiana Pereira 
da Fábrica de 
Eventos, parti-
cipou da Sessão 
de Lançamento 
Oficial de Audio-
visual do Pablo 
que aconteceu 
no último Sába-
do (26) na sala 
do Cinema UCI 
no Sumaúma 
Park Shopping. 
O evento contou 
com a presença 
de Fãs, produto-
res e imprensa.

DESTAQUE DO MÊS O destaque do mês vai para 
empresária Luciana França. Um exemplo de mu-
lher, é de empreendedora. Em nossas pesquisas 
vimos que além de empresária, Luciana é também 
a garota propaganda de seu empreendimento. A 
autoescola Nely, na qual está a frente há algum 
tempo. Nesse mês Luciana se destacou em suas 
redes sociais pelos vídeos super atrativos e en-
volventes divulgando as promoções que ofe-
recem na sua empresa. Além de desenvolver 
esse trabalho com a sua empresa, ainda teve 
tempo para mover ações sociais em Manaus, 
que segundo ela é de praxe acontecer em sua 
vida. Então por essa garra toda, em empreen-
der e ajudar pessoas a empreender, ajudar 
novos empreendedores a caminhar no 
mundo dos negócios, Luciana França 
o destaque da Semana vai para você. 
Parabéns. E se você quiser acompanhar mais do 
trabalho dela, acesse: @lucianagrancaam nas re-

des sociais.

Esse Domingo (25) fui visitar o famosíssimo Pagode do Decreto. Por lá encontrei 
muitos amigos e foi maravilhoso ouvir e dançar um bom samba e pagode na com-
panhia de gente boa, na foto: Elton Oliveira, ( Elton Manão) , Alynne Oliveira , Helen 

Nunes, Elon Moreira.

Os influenciadores digitais de Manaus que 
estão representando a Cidade no “Reality 
Show” CASA BARRA do também influen-
ciador Carlinhos Maia, são Edu Oliver e 
Ruan Bandeira. Edu Oliver foi participan-
te da temporada passada e volta nessa 
edição novamente e Ruan foi a primeira 
vez, e me parece que vai outras vezes, os 
dois tem caído na graça do publico. Para 
acompanhar o Reality de Carlinhos Maia 
é só acompanhar pelas redes sociais dos 
influenciadores ou pelo do Próprio Carli-

nhos Maia @carlinhos

Yuri Leão, a Coluna 
No Rolê e o Jornal 

Agora e Em Tempo 
quer parabenizar 

o Cantor Daniel 
Trindade por mais 

um ano de vida, 
que Deus venha lhe 

abençoar com muita 
saúde, paz e prospe-
ridade. Que tudo de 
bom aconteça para 

você nesse ano. Ad-
miramos seu traba-

lho e desejamos vida 
longa!! Um abraço de 
seu amigo Yuri Leão.

VIDEOPOESIAS DO POETA AMA-
ZONENSE RAFAEL CESAR FORAM 
SELECIONADAS PARA FESTIVAIS 
NO PARANÁ E NO RIO DE JANEIRO. 
“Máquina II”, “Manaus-Caracas-
-Porto Príncipe” e ”A Terra nunca 
me pareceu tão distante” foram 
os três audiovisuais de autoria de 
Rafael Cesar, idealizador do projeto 
Teias Urbanas, foram selecionadas 
para serem exibidas em mostras 
do sul-sudeste. Mostra Audiovisual 
biblioteca pública Municipal de Lon-
drina, “Mostra Poesia Cinética de 
Cine Experimental”, que acontecem 
durante esse mês de novembro. A 
mostra ocorre em paralelo ao 21º 
FLIP, renomado festival literário. É o 
1º ano da mostra de videoarte e terá 
sua pré-estréia na Cinemateca do 
MAM – Museu de Arte Moderna no 
Rio de Janeiro, que aconteceu neste 
último final de semana. Mais uma 
vez o Amazonas ganha destaque 
com artistas que transitam em 
várias linguagens artísticas, possi-
bilitando a difusão da nossa cultura.
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Conmebol divulga datas de competições 
ENTIDADE 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

A Conmebol divulgou nesta 
quarta-feira (29) o calendário 
de competições de 2024, com 
as datas de início e encerra-
mento da Copa Libertadores 
e da Copa Sul-Americana, os 
dois principais torneios de clu-
bes do continente.

A Libertadores terá início no 
dia 7 de fevereiro, com a dispu-
ta da primeira fase. O começo 
da fase de grupos está pre-
visto para a primeira semana 
de abril, com a final marcada 
para 30 de novembro.

Já a Sul-Americana come-
çará em 6 de março, com a 
abertura da fase inicial. A de-
cisão do torneio será em 23 de 
novembro.

Em 2024, a Conmebol tam-
bém organizará a Copa Amé-
rica, que será disputada nos 

Estados Unidos. A competição 
de seleções, que tem a Ar-
gentina como atual campeã, 
acontecerá entre 20 de junho 
e 14 de julho.

Calendário da Copa Liber-
tadores 2024

19 de dezembro (de 2023) 
– Sorteio da fase preliminar

7 de fevereiro – Primeira 
fase

21 de fevereiro – Segunda 
fase

6 de março – Terceira fase
3 de abril – Fase de grupos
14 de agosto – Oitavas de 

final
18 de setembro – Quartas 

de final
23 de outubro – Semifinal
30 de novembro – Final.

Calendário da Copa Sul-
-Americana 2024

19 de dezembro (de 2023) 
– Sorteio da fase preliminar

6 de março – Primeira fase 
(jogo único)

3 de abril – Fase de grupos
17 de julho – Playoffs das 

oitavas
14 de agosto – Oitavas de 

final
18 de setembro – Quartas 

de final
23 de outubro – Semifinal
23 de novembro – Final

Calendário da Recopa Sul-
-Americana 2024

21 de fevereiro – Jogo de 
ida

28 de fevereiro – Jogo de 
volta

Calendário da Copa Amé-
rica 2024

Abertura: 20 de junho
Final: 14 de julhoFluminense é o atual campeão da Libertadores da América 

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Raposa está a 
uma vitória de 
se afastar de 
vez da zona de 
rebaixamento para 
Série B 

O Cruzeiro recebe o 
Athletico-PR na 
próxima quinta-
-feira (30), às 19h 

(de Manaus), no estádio 
Mineirão, com portões 
abertos ao público, o que 
não ocorria desde o último 
dia 16, quando o clube foi 
punido preventivamente 
pelo Supremo Tribunal de 
Justiça Desportiva (STJD). 
Nesta terça (28), no entan-
to, o STJD aceitou parcial-
mente o pedido de recurso 
feito pelos clubes, solici-
tando a reconsideração da 
proibição da presença de 
torcida nos estádios.  

Cruzeiro e Coritiba recor-
reram da punição prelimi-
nar após o STJD adiar para 
a próxima segunda (4) o 
julgamento dos incidentes 
na Vila Capanema no últi-
mo dia 11, pela 34ª rodada 
do Brasileirão. Inicialmen-
te, o julgamento ocorreria 
na última segunda (27).

Na decisão de hoje (28), 
o vice-presidente do STJD 
Felipe Bevilacqua “mante-
ve a interdição nos lugares 
destinados às torcidas or-
ganizadas, sendo pelo Cori-
tiba o anel inferior no Couto 
Pereira e pelo Cruzeiro o 
setor denominado amarelo 
no Mineirão”.

O despacho reitera ain-
da que segue proibida o 
“ingresso/presença/per-
manência de torcidas Or-
ganizadas do Coritiba, Im-
pério Alviverde e Mancha 
Alviverde e do Cruzeiro, 
Máfia Azul e Pavilhão In-
dependente concernente 
na responsabilidade das 
equipes Requerentes de 
NÃO permitir o ingresso de 

Cruzeiro quer vitória para se 
livrar da degola no Brasileirão 

qualquer indivíduo que es-
teja trajando vestimentas, 
equipamentos, acessórios 
e outros, com referência 
às torcidas citadas”.

Invasão de campo e pan-
cadaria

No último dia 11, nos mi-
nutos finais do duelo con-
tra o Inter na Vila Capane-
ma, Robson marcou o gol 
da vitória do Coxa. Logo de-
pois, torcedores pularam 
o alambrado, invadiram o 
gramado e deram início a 
uma briga generalizada, 
que só foi contida após a 
intervenção da Polícia. A 
partida ficou interrompi-
da durante 30 minutos e 
depois foi retomada até o 
apito final, sete minutos 
depois.

Para o duelo, o Cruzei-
ro deve entrar em campo 
com Rafael; Willian, Neris, 
Luciano Castán e Marlon; 
Filipe Machado, Ian Luccas 
e Mateus Vital (Lucas Sil-
va); Arthur Gomes, Wesley 
e Bruno Rodrigues.

Torcida revoltada 
Uma das organizadas do 

Cruzeiro, a Torcida Fanáti-
-Cruz publicou nesta quar-
ta-feira (29) uma nota de 
protesto contra a direção 
da SAF celeste, comanda-
da por Ronaldo. Segundo 
a publicação veiculada por 
meio das redes sociais, uma 
decisão tomada pelo pró-
prio clube impede que o 
grupo entre com faixas, 
bandeiras e instrumentos 
musicais na partida con-
tra o Athletico-PR, nesta 
quinta-feira (30).

O jogo válido pela 36ª 
rodada do Campeonato 
Brasileiro marca a volta da 
torcida para o Mineirão e 
é considerado decisivo na 
luta contra o rebaixamen-
to. Se vencer, a Raposa 
praticamente crava a per-
manência na Série A para 
a próxima temporada.

“Para a partida de ama-
nhã, contra o Athletico, um 

Torcedores do Cruzeiro voltam a 
apoiar o time no Brasileirão 

Divulgação

dos jogos mais importan-
tes e difíceis da temporada, 
que pode selar nossa per-
manência na Série A neste 
ano pífio de planejamento, 
recebemos a informação 
de que não poderemos, 
POR DECISÃO DO CLUBE, 
adentrar a estádio com 
faixas, bandeiras, instru-

mentos ou qualquer outro 
material que planejamos 
usar para apoiar o Cru-
zeiro dentro de campo”, 
publicou.

Na nota, a TFC destaca 
que não está punida por 
nenhum órgão público e 
não esteve envolvida em 
nenhum episódio de vio-

lência recente, incluindo 
a briga na partida contra 
o Coritiba, no Durival de 
Britto. A organizada ain-
da criticou duramente os 
dirigentes da SAF, trata-
dos como “engomadinhos” 
pelo grupo.

“Esta é mais uma decisão 
incompreensível e que joga 
contra a sua própria torci-
da. Ao longo da gestão se 
mostraram incapazes no 
que se refere ao sócio do 
futebol, nada saiu do papel. 
E a mesma incompetência 
é mostrada no tratamento 
com as organizadas do clu-
be”, diz a publicação.

“Apenas a vontade dos 
engomadinhos, que não 
respeitam o clube e sua 
torcida”.

“Os ‘sapatênis’ não co-
nhecem a torcida do Cru-
zeiro. Não nos entendem, 
não nos valorizam, não sa-
bem nossas preferências, 
nossos gostos, nada! Muito 
menos a nossa força. E o 
pior, não querem conhe-
cer e não fazem questão 
nenhuma”, publicou a or-
ganizada.

Furacão desfalcado 
O Athletico não terá o 

atacante Canobbio, nem o 
lateral-esquerdo Esquivel, 
para a partida contra o Cru-
zeiro, nesta quinta-feira 
(30). Para o jogo válido pela 
36ª rodada do Campeona-
to Brasileiro, 24 jogadores 
foram relacionados.

Provável escalação do 
Athletico será com Bento; 
Cacá, Thiago Heleno e Ma-
theus Felipe; Cuello, Eri-
ck, Fernandinho, Christian 
e Zapelli; Vitor Bueno e 
Willian Bigode.

Canobbio e Esquivel fo-
ram convocados na Data 
Fifa e voltaram a tempo 
para entrar em campo con-
tra o Vasco, no sábado (25), 
mas relataram dores. Cano-
bbio sentiu o músculo adu-
tor da coxa e Esquivel está 
com sintomas de pubalgia.

Bruno Rodrigues será a esperança de Gol do Cruzeiro 
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Rebeca Andrade está otimista 
para Olimpíadas de Paris 2024
Ginasta revela expectativas para jogos olímpicos sem a pressão de ter de conquistar medalha na competição 

A ginasta Rebeca 
Andrade revelou 
nesta quarta-
-feira (29) as 

expectativas para Paris 
2024, em entrevista ao 
Lance! durante evento no 
Centro de Treinamento 
do Comitê Olímpico do 
Brasil (COB). A atleta foi 
homenageada, ao lado 
da ginasta Flávia Saraiva 
e da equipe de ginástica 
feminina brasileira, pelas 
medalhas conquistadas 
no Mundial da Antuérpia, 
em outubro. Rebeca tirou 
o peso da luta por pódios 
na próxima Olimpíada.

“Eu espero que a gen-
te chegue lá (Paris 2024) 
para fazer o nosso má-
ximo, saudável e muito 
feliz. Por falta de treino 
não vai ser. A gente tem 
uma equipe muito boa, 
o Brasil já vem mostran-
do todos os resultados 
e é chegar lá para fazer 
nosso melhor, mesmo. 
Independentemente se 
vai vir medalha ou não, 
o foco é chegar feliz, para 
pode realizar tudo que a 
gente quer e tudo que 
a gente faz aqui dentro 
do ginásio. Essa é minha 

Em Tempo

Rebeca Andrade está confirmada para Olimpíadas de Paris 2024

expectativa”, comentou 
Rebeca.

Por outro lado, a princi-
pal ginasta brasileira não 
escondeu o desejo dela 
e de toda equipe de ga-
nhar uma medalha olím-
pica. No entanto, segun-
do Rebeca, um resultado 
negativo em Paris 2024 
não seria desmotivador, 
por tudo que já conquis-
taram.

“Claro que todo mundo 
quer chegar lá para ga-
nhar medalha (risos). Eu 
espero que dê tudo certo. 
Mas se não acontecer, 
não é algo que vá fazer 
com que a gente desmo-
rone, porque a gente já 
lutou tanto, já conquistou 
tantas coisas, que seria 
mais um momento. En-
tão é chegar para fazer o 
nosso máximo”, afirmou 
a medalhista olímpica e 
mundial.

Rebeca Andrade des-
tacou a importância do 
apoio da torcida brasi-
leira nas competições e 
disse que espera receber 
esse carinho nos Jogos 
Olímpicos. Ela disse estar 
orgulhosa da equipe de 
ginástica do Brasil e ad-
mitiu ansiedade por Paris.

“Ter toda a torcida do 

Divulgação 

Torcedores 
jogam a 
toalha  

Depois de mostrar 
seu apoio incondicional 
à equipe ao longo do 
returno do Campeona-
to Brasileiro, os torce-
dores do Vasco “senti-
ram o golpe” provocado 
pela derrota para o 
Corinthians, na noite 
de terça-feira (28), e 
foram às redes sociais 
mostrar que não estão 
tão confiantes na per-
manência da equipe na 
Série A do Brasileirão.

Na contramão do dis-
curso do técnico Ra-
món Díaz, que voltou 
a afirmar que o time 
não cai para a Segun-
dona, parte da torcida 
não exibiu o mesmo 
otimismo que o trei-
nador cruz-maltino ao 
responder nas redes 
sociais do Lance! sobre 
as chances do clube se-
guir na elite do futebol 
nacional.

Com 42 pontos e na 
16ª posição, a primeira 
fora da zona de rebaixa-
mento, resta ao Vasco 
secar os adversários di-
retos na luta contra a 
queda, principalmente 
o Bahia, seu principal 
concorrente pela per-
manência na Série A. 

VASCO 

Brasil ali com a gente 
faz muita diferença. Ter 
aquele carinho de toda 
a população, não só dos 
brasileiros, mas também 
de outros países, que tor-
cem por nós, que sabem 
que a gente pode che-
gar e realizar tudo que a 
gente sonha. Estou muito 
orgulhosa de toda minha 
equipe e muito ansiosa 
para Paris. Espero que dê 
tudo certo”, disse Rebeca 
Andrade.

Medalhas 
A brasileira Rebeca An-

drade conquistou no dia 7 
de outubro, a medalha de 
ouro na prova do salto no 
Campeonato Mundial de 
Ginástica Artística.

A última nota foi anun-
ciada e o título mundial 
estava garantido. Rebeca 
Andrade tinha acabado 
de vencer Simone Biles 
pela primeira vez em uma 
final. As câmeras, acostu-
madas a buscar sempre 
a americana, agora esta-
vam em cima dela.

“Eu fico com vergonha 
quando fica todo mundo 
em cima de mim, porque 
eu não sei muito o que fa-
zer. Aí eu não curto muito, 
não”, disse Rebeca.

Brasil vence Ucrânia por 35 a 20 
na estreia do Mundial Feminino

HANDEBOL 

Da redação

Recém-heptacampeã 
no Pan-Americano de 
Santiago (Chile),  a seleção 
brasileira sobrou contra a 
Ucrânia nesta quarta-feira 
(29), na estreia do Mun-
dial de Handebol Feminino, 
que vai até 17 de dezembro 
na Escandinávia (Dinamar-
ca, Noruega e Suécia).  

As Leoas – apelido da 
equipe feminina brasi-
leira - bateram as ucra-
nianas por 35 a 20, em 
Frederikshavn (Dinamar-
ca), no primeiro embate 
do Grupo G.  Os próximos 
duelos serão na sexta (1º 

de dezembro) contra o 
Cazaquistão, e no domin-
go (3) contra a Espanha, 
ambos às 14h (horário de 
Brasília).  

No jogo de hoje (29), a 
meia esquerda Bruna de 
Paula marcou sete gols, 
sendo eleita a melhor em 
quadra pela Federação 
Internacional de Hande-
bol (IHF). Outros desta-
ques foram a meia direita 
Mariana Costa, que ba-
lançou a rede outras sete 
vezes, e Adriana Cardoso 
com mais cinco gols.

O Mundial reúne 32 se-
leções divididas em oito 
grupos. As três melhores 

em cada chave ao final da 
fase de grupos se classi-
ficam à etapa seguinte), 
levando consigo a pontu-
ação dos três jogos. Quem 
vencer a competição na 
final em 17 de dezembro 
garante vaga olímpica em 
Paris 2024. As Leoas já 
têm presença assegurada 
na Olimpíada, pois con-
quistaram o ouro no Pan 
de Santiago.

O último título mundial 
da seleção feminina foi 
em 2013. Na edição pas-
sada, na Espanha (2021), 
as Leoas ficaram em sexto 
lugar e a campeã na oca-
sião foi a Noruega.

Meninas do Brasil comemoram a vitória com sobra na estreia do Mundial Feminino
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